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DURANGO, DGO.

Después de mucho tiempo,
nuevamente Durango revive y se
viste de fiesta con espectáculos
de calidad como el concierto de
Inspector, dentro del Festival de
la Ciudad Ricardo Castro,
reconocieron los asistentes a la
presentación.

“Hacía falta venir a disfrutar de
este grupo, Inspector, como dijo
el cantante; ya tenían tiempo
que no venían y está muy
padre”, destacó el señor México
Pedro Medina, durante el
concierto que disfrutó con sus
amigos.

A su vez, agradeció a Toño
Ochoa por reactivar estos
espacios artísticos para los
duranguenses y los turistas en

este periodo vacacional, sobre
todo los motociclistas que se

dirigen a la Semana de la Moto
2023.

“También es importante
fomentar la cultura con buena
música para que tengamos algo
bueno en que distraernos”,

remarcó mientras coreaba al
unísono canciones de Inspector,
como “Soy Soledad”, “El Dejado”
y “Cómo te Extraño”.

Revive Durango con el
Festival Ricardo Castro



DURANGO, DGO.
En el Hospital General 450 de

la ciudad de Durango, se realizó
con éxito la Procuración de
órganos, correspondiente a
riñones y córneas, que
brindarán una segunda
oportunidad de vida a cuatro
personas más.

Gracias al compromiso social y
altruismo de la familia del
donante, se logró efectuar este
importante hecho, que de
manera inmediata y siguiendo la
encomienda del gobernador
Esteban Villegas, para el
fortalecimiento a la procuración
y donación de órganos, se
verificó la lista de espera y se
estableció la donación de las
córneas a pacientes del estado
de Durango y dos riñones para
personas de Aguascalientes.

Luego de la ceremonia de
homenaje para el donante y
escoltado por un equipo de
médicos, médicas y familiares,
se procedió al proceso de
procuración.

Allí, la doctora Marcela Ibarra
Aguirre, Coordinadora

Hospitalaria de Donación y
Trasplante del HG450, señaló
que gracias a la relación entre
los equipos se determinó el
beneficio para los pacientes de
las dos entidades.

A su vez, el doctor Luis Miguel
Martínez Martínez, Coordinador

del Centro Estatal para
Emergencias y Desastres de la
Secretaría de Salud de
Aguascalientes, detalló que
después del reporte efectuado
desde el nosocomio del HG450
en Durango, se procedió al
traslado de los especialistas

hidrocálidos para iniciar con la
procuración multiorgánica,
donde resaltó que sin la estrecha
coordinación con el Gobierno de
Estatal, el proceso no se hubiera
realizado.

Finalmente, la coordinadora
hospitalaria de Donación y

Trasplante, destacó la
importancia de decir sí a la
donación, teniendo en cuenta
que hay una gran lista de
pacientes que esperan una
segunda oportunidad de vida y
que la única manera de lograrlo
es a través de esta acción.
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Coordina esfuerzos el gobierno de Esteban
para la donación de órganos 

Municipios atraen turismo y generan empleos
DURANGO, DGO.
El turismo es una actividad

económica que genera desarrollo
y empleo, por ello, a través del
programa “Destino Durango”,
que lanza el gobierno de Esteban
Villegas Villarreal, permite
descubrir la vocación de cada
localidad y sus diversas regiones
para impulsar la economía de los
39 municipios.

Así lo indicó la secretaria de
Turismo, Elisa Haro Ruiz, al
señalar que desde el inicio de la
actual administración estatal, se
promueven de manera constante
las diversas actividades y
programas como el registro de
perfil del visitante, que por
primera vez se realiza,
encuestando la satisfacción de
cada uno de los turistas, con más
de mil 300 formularios a la fecha,
dentro de este periodo
vacacional. 

Detalló que se han hecho
seminarios de actividad turística
en los municipios y se ha podido

sensibilizar a la población en
general, con la coordinación de
los ayuntamientos, al comentar
que ya cerró la convocatoria este
pasado mes de febrero donde 13
municipios decidieron participar
en esta primera etapa donde se
trabajó con ellos el desarrollo de
sus productos turísticos.

Entre los municipios
participantes están Pueblo
Nuevo, con naturaleza y
aventura, San Juan del Río, con
turismo cultural, Nazas con el
tema del próximo eclipse; Lerdo,
que es una ciudad con mucha
actividad cultural y
gastronómica, además de otras
municipalidades como Canatlán,
Nuevo Ideal, Cuencamé, Topia,
Rodeo, Tepehuanes y los pueblos
mágicos de Nombre de Dios y
Mapimí.

Dijo que como parte de las
actividades, estuvieron en la
Ciudad de México para la
promoción de Durango como
destino, donde asistieron más de
120 agencias de viajes y se replicó

esto en Sinaloa, Mazatlán y
Culiacán, donde se desarrollaron
expos en centros comerciales y en
el mes de mayo, se participará en
Chicago de la mano con Sectur,
adicionalmente, en Saltillo y
Monterrey.

Aprovechó para invitar a

disfrutar de Durango y de su
capital con sus más de 10
museos, zona sierra y pueblos
mágicos, “quienes tenemos la
oportunidad de estar aquí,
aprovechemos a conocer,
debemos ser los principales
promotores de nuestro estado y

para poder hacerlo hay que
conocer, entonces invitarlos a que
disfruten de Durango en
compañía de su familia”, señaló
tras agregar que se mantienen los
módulos de información en todos
los hoteles de Durango, al igual
que en los museos.



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

De acuerdo al estudio
# C o n L u p a D e G é n e r o
elaborado por el Instituto
Mexicano para la
Competitividad (IMCO),
Durango se encuentra en el
lugar 20 de 32 entidades
respecto al nivel de
desempeño en las condiciones
laborales de las mujeres.

En ese estudio, además, el
estado de Durango ocupa la
octava posición con menos
mujeres ocupadas que
trabajan más de 48 horas
semanales y la posición 10 de
32 con menor desigualdad de
trabajo no remunerado, una
mujer dedica 69.1 por ciento
más tiempo a tareas del hogar

y de cuidados que un hombre.
Es, asimismo, la tercera

entidad con más embarazos
adolescentes, 17.6 por ciento
de los nacimientos registrados
son de madres menores de 20
años.

Y por si fuera poco, ocupa la

posición 24 de 32 en la brecha
de ingresos por género, por
cada 100 pesos que gana un
hombre, una mujer percibe 81
pesos.

Pero vale la pena resaltar que
ninguna entidad ofrece
condiciones laborales óptimas

para que las mujeres entren y
permanezcan en el mercado
laboral.

El IMCO reconoce que la
violencia de género es uno de
los principales obstáculos para
la participación de las mujeres
en el mercado laboral. 

DURANGO, DGO. 
“Se construirá una reforma

electoral que fortalezca los
derechos político-electorales
de los duranguenses acorde a
las condiciones actuales,
afirmó el presidente de la
Junta de Gobierno y
Coordinación Política”,
Alejandro Mojica Narváez al
entregar a los dirigentes de los
partidos políticos y
autoridades electorales el
documento que integra las
propuestas que se recibieron a
través de la consulta que
realizó el Poder Legislativo.

Durante la tercera mesa de
trabajo de la Comisión
Especial de Estudios
Legislativos Electorales, los
dirigentes de los partidos
políticos del PRI, PAN, PRD, MC
y Morena, así como los
titulares del Instituto Nacional
Electoral (INE), Instituto
Electoral de Participación
Ciudadana (IEPC) y del
Tribunal Estatal Electoral (IEE),
reconocieron este ejercicio
democrático de Parlamento
Abierto, así como la apertura,
el diálogo e inclusión, para
modificar y armonizar las
normas locales.

En este sentido, Mojica
Narvaez dio a conocer que del
28 de febrero al 29 de marzo

que estuvo habilitado el
micrositio web y que se realizó
la consulta se recibieron por
parte de la ciudadanía y las
agrupaciones organizadas,
propuestas para reformas más
de 130 artículos de la Ley
Electoral, 12 para modificar la
Constitución Política del
Estado y más de 30 referentes
a la Ley de Medios de
Impugnación.

Ante la presencia de los
diputados locales de las
diferentes corrientes políticas
representadas en el Congreso

del Estado, señaló que será a
través de las comisiones
dictaminadoras de Puntos
Constitucionales y
Gobernación quienes darán
seguimiento al trabajo
parlamentario a través de las
diferentes iniciativas que se
presenten.

Cabe destacar que también
se realizaron 250 encuestas
con cinco preguntas abiertas
para que la ciudadanía
duranguense tuviera una
mayor participación sobre
temas específicos.

En su intervención, la
presidenta de la Comisión de
Gobernación, Gaby Hernández
López, consideró importante
escuchar a todas las voces por
lo que durante el proceso de
revisión y análisis se seguirá
realizando reuniones con
todos los actores políticos
para involucrar a la
ciudadanía.

A lo largo de la mesa de
trabajo también participaron
los diputados Ricardo López,
Sandra Amaya, Londres
Botello y Enrique Benítez.

Directorio:
Director y Responsable Editorial

MIGUEL ÁNGEL VARGAS QUIÑONES

Sub Dirección General
KARMINA VARGAS CARRETE

Sub Dirección
ENRIQUE SÁENZ VARGAS

Dirección Administrativa
FELIPE MENDÍA GONZÁLEZ

Dirección Editorial
GONZALO MARTÍNEZ 

HAYDE RICO GÁNDARA

Radio, Televisión y Redes
Sociales

JAHIR LÓPEZ 
AMAURY CARROLA

Deportes
ÁNGEL CASTILLO 

Reporteros
MARTHA LETICIA CASAS SERRANO

MARTÍN SAÚL CENICEROS
MONSERRAT GARCÍA

Corresponsales en La Laguna
PASCUAL ALVARADO Y

CARLOS ALVARADO

Jefe de Diseño
J.A. PÉREZ HDEZ.

Jefe de Taller y Fotomecánica
JOSÉ PILAR RIVAS 
CRISTIAN RAMIREZ

Distribución y Jefe de Circulación
ROLANDO NÚÑEZ

LOS FIRMANTES SON RESPONSABLES DE SUS
ARTÍCULOS.

Infórmate en línea
www.contextodedurango.com.mx

Denuncia, no calles
redaccioncontexto@hotmail.com

reporteros@contextodedurango.com.mx
Suscríbase

6188357560 y 6188357561
Año 27, número 10662

Contexto Matutino, periódico diario desde febrero de
1993. Director Fundador y Editor Responsable: Miguel
Ángel Vargas Quiñones. Número de Certificado de
Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho
de Autor: 04-2016-091913082900-102. Número de
Certificado de Licitud de Título: (En trámite). Número de
Certificado de Licitud de Contenido: (En trámite).
Domicilio de la Publicación: Blvd. Luis Donaldo Colosio
No. 860 Parque Industrial Korian. C.P. 34217, Durango,
Dgo. Imprenta: Editora y Productora Durango, S.A. de
C.V. Blvd. Luis Donaldo Colosio No. 860 Parque
Industrial Korian C.P. 34217, Durango, Dgo.
Distribuidor: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V.
Blvd. Luis Donaldo Colosio No. 860 Parque Industrial
Korian C.P. 34217, Durango, Dgo.

LOCAL4 VIERNES 14 DE ABRIL DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

Reforma electoral fortalecerá
derechos de los duranguenses

¿Cómo andamos en condiciones laborales para mujeres?



Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.
La mujer detenida intentando

renovar un pasaporte mexicano
falso, cuenta con un gran historial
de operaciones en diversos
países, como Mozambique y
hasta Dubái, poseía tarjetas
bancarias de esos países con la
identidad robada de una mujer
mexicana que radica en Ciudad
de México, informó Ignacio
Aguado Hernández, delegado de
la SRE en Durango.

El entrevistado agregó que de
acuerdo a lo que pudieron
observar, la mujer tenía cuando
menos cinco años con la
identidad falsa y había viajado a
múltiples continentes, pues se
encontraron sellos de
aeropuertos de China,
Mozambique, Dubái, de donde
incluso se encontraron tarjetas de
crédito a nombre de la persona a
la cual le había usurpado la
identidad.

En específico señaló que la

delincuente extranjera se hacía
pasar por una mexicana cuyo
nombre fue encontrado como
habitante de la Ciudad de México.

El tema es muy peligroso, se
habla de la comisión de delitos de
usurpación de identidad, además
de falsificación de documentos,
por lo cual se encuentra puesta a

disposición de la gente del
ministerio público federal, quien
deslindará las responsabilidades,
pero además se encargará de la
indagatoria a profundidad,
porque se teme que esta mujer
sea una delincuente internacional
que pueda estar involucrada en
diversos delitos.

Sin embargo, dijo que hasta el
momento no se conocen más
detalles porque la cancha de la
Secretaría de Relaciones
Exteriores termina al detectar las
anomalías y entregar a la
detenida a las autoridades
correspondientes.

Manifestó que en la Secretaría

de Relaciones Exteriores se tiene
minucioso cuidado con los
documentos, cada uno de ellos se
cruza con las bases desde el
Instituto Nacional Electoral hasta
educativo y en el registro civil que
los documentos sean fidedignos.

Sí es de alguna manera común
encontrar anomalías en algunos
documentos, no siempre se trata
de elementos falsos, también
existen algunos que no cumplen
con las características como la
certificación y otros que son
regresados a los propietarios y se
les da uno, pero cuando se trata
de situaciones tal y como lo
establece la ley.

Para concluir, Ignacio Aguado
hizo la recomendación a las
personas en general para que
cuando se les pierda un
documento de identificación
como el pasaporte, acudan a
hacer el reporte de manera
inmediata para evitar ser
víctimas de delitos de usurpación
como en este caso.
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Mujer detenida intentando falsear un pasaporte operaba en diversos continentes



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Se busca aplicar 360 mil

dosis de vacuna antirrábica
en la capital del estado, por
lo que el gobierno municipal
se suma a la campaña
antirrábica que celebrará la
Secretaría de Salud del
Estado de Durango. 

Juan Esteban Aguilar,
titular de la Dirección

Municipal de Salud Pública
(DMSP), informó que la
protección de la salud de las
mascotas también es
compromiso, por lo que esta
dependencia a través del
Hospital Municipal
Veterinario y del Centro de
Atención Animal (CAAN)
habrán de colaborar en la
próxima campaña
antirrábica.

Explicó que esta estrategia

se llevará a cabo de manera
gratuita y se visitarán
diferentes zonas de la
capital y en el propio
Hospital Veterinario y CAAN,
adelantó 

Para ello se calendarizará
los esfuerzos entre gobierno
del estado y gobierno
municipal para trabajar en
equipo y alcanzar una meta

de aplicación de 360 mil
dosis de vacuna antirrábica;
en promedio se habrán de
aplicar tres mil dosis diarias.

Las mascotas son un
integrante más de la familia
y por esa razón es
importante brindarles todos
los cuidados posibles para
que tengan un sano
desarrollo y salud, concluyó.
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Se prevé vacunar
contra la rabia a
360 mascotas

PJED emite
convocatoria
para peritos
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El Poder Judicial del Estado de

Durango, busca sumar peritos a
su lista.

Por ello emitió la convocatoria
para integrar la lista de peritos en
diversas ciencias, arte, técnicas y
oficios que deseen formar parte
de la lista que tendrá una
vigencia del presente año y hasta
el 2024.

La Comisión de Carrera Judicial,
en cumplimiento al acuerdo
emitido por el Pleno del Consejo
de la Judicatura, determinó el
procedimiento por el cual se
habrá de integrar la lista de
personas que pueden fungir
como peritos ante los órganos del
Poder Judicial de Durango.

Podrán participar las personas
expertas en una profesión, oficio,
ciencia, arte, conocimiento o
técnica capacitadas para formular
dictámenes, además para realizar
interpretaciones o traducciones.

La integración de la lista de
peritos tiene como finalidad
contar con expertos en las
ciencias físico-matemáticas y de
las ingenierías, tales como
arquitectura, accidentes de
tránsito terrestre, computación,
ingeniería civil, así como
metalurgia, entre otras.

Se busca además que el Poder
Judicial del Estado de Durango,
cuente con expertos en ciencias
biológicas, químicas y de la salud
en las ramas de ciencia forense,
incendios, medicina genética,
poligrafía, petroquímica, entre
otras.

Desde luego se pretende que
además, la lista de peritos cuente
con expertos en ciencias sociales
como lo es la correduría pública,
trabajo social, archivonomía,
administración, antropología,
informática y contabilidad.

En el ramo de las artes y
humanidades, la lista de peritos
deberá contar con expertos en
interpretación y traducción de
lenguas indígenas, dialectos y
lenguas extranjeras, además de
lenguas de señas extranjeras.

El Poder Judicial del Estado de
Durango abre la oportunidad
además a las personas que
deseen integrar la lista de
síndicos (as), interventores (as),
albaceas, depositarios (as),
árbitros (as)y otros u otras
auxiliares de la administración e
impartición de justicia.
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Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.

El diputado local Londres Botello
indicó que están listos para
aplicar la operación mochila la
cual se podría conjuntar con el
operativo en contra del fentanilo,
que se ordena desde el gobierno
federal para aplicarse en las

instituciones educativas.
Recordó que al retomar las

clases después de este tiempo de
asueto se estaría aplicando la
operación mochila en
coordinación con los padres de
familia y desde luego, con la
participación de instituciones
como derechos humanos para
garantizar que no haya
transgresiones en lo absoluto.

El legislador recordó que desde
el Congreso del Estado se ha
venido trabajando a través de las
comisiones de Educación y de
Derechos Humanos para
encontrar la mejor forma de
aplicar el operativo mochila y
tendrá que ser a través de los
padres de familia como se pueda
trabajar en este esfuerzo.

Ahora que se ha pedido que los

estados participen en el operativo
en contra del fentanilo, Durango
también se sumará así lo ha
manifestado la Secretaría de
Educación en el Estado de
Durango y se está pensando en
aplicar ambos operativos con la
intención, no solo de frenar el
riesgo por el consumo de drogas,
sino otros que se viven en las
instituciones.

Operación mochila y contra el
fentanilo entrando vacaciones

Se niegan
municipios a
ser evaluados
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Antonio Vázquez Sandoval,

consejero propietario del
Instituto de Evaluación de
Políticas Públicas (Inevap),
señaló en rueda de prensa que
se ha encontrado con una
fuerte resistencia en algunos
municipios a ser evaluados
concretamente en los
municipios de Santa María del
Oro, Indé, San Juan del Río,
Nazas, Rodeo, Santa Clara y
Tlahualilo, por lo que hizo un
llamado a las autoridades
locales a encontrar los canales
de comunicación que
permitan integrar esta
estrategia de mejora continua.

Explicó que se tienen
contempladas 28 evaluaciones
para el 2022, nueve en el
ámbito del poder ejecutivo y
17 en el ámbito municipal en
13 municipios y dos en
organismos autónomos.

En el estado se estará
evaluando en el sector salud,
en el área de salud materna y
perinatal, así mismo se
evaluará la Secretaría de
Educación en la Preparatoria
Abierta y en el Sistema Estatal
de Telesecundarias, así como
el sector ganadero, entre otros.

En los municipios se evaluará
el manejo de los residuos
sólidos urbanos, ahí se
evaluará como los municipios
como Otáez, Canatlán, Topia y
Vicente Guerrero ofrecen el
servicio de estos desechos.

Respecto al servicio de agua
potable se estará evaluando a
los municipios de Durango,
San Bernardo y Tepehuanes,
entre otros.

Finalmente, apuntó que se
evaluará a la Comisión Estatal
de Derechos Humanos y a la
Comisión de Acceso a la
Información.

DURANGO, DGO

Educación financiera, cultura
del ahorro y estrategias de
inversión fueron algunos de los
temas que recibieron más de mil

600 estudiantes de siete escuelas
en la conferencia “En sus marcas,
listos… fuera” para impulsar el
emprendimiento.

Así lo informó la directora de
Fomento Económico, Valeria

Gutiérrez Velasco, quien después
señaló que junto al Instituto
Municipal de la Juventud y el
banco BBVA se hizo esta gira de
emprendimiento y capacitación,
para impulsar a los jóvenes
conforme a instrucciones de Toño
Ochoa.

Impartida por Jesús Flores
Ortega, directivo del corporativo
de BBVA en la Ciudad de México,
la conferencia reforzó en los

jóvenes emprendedores las
herramientas y conocimientos
para desarrollar sus proyectos en
Durango, explicó.

También vieron cultura del
ahorro, estrategias de inversión,
fondos para el retiro, medidores
macro y micro económicos, así
como bancas y créditos para que
los jóvenes cuenten con más y
mejores oportunidades al egresar
o emprender.

Vamos por más oportunidades para jóvenes
emprendedores en Durango: Toño Ochoa
Imparten conferencia “En sus marcas, listos…
fuera” en siete universidades
Participan más de mil 600 estudiantes del ITD,
FECA, Fader, UVA, UTECM, UAD y Unes
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Por una
romería
tranquila este
Día de las
Madres: Toño
Ochoa

DURANGO, DGO.
A menos de un mes del 10 de

mayo, la limpieza y
mantenimiento en los panteones
municipales se intensificaron
para ofrecer a las familias
duranguenses una romería del
Día de las Madres tranquila,
limpia y ordenada, informó Toño
Ochoa.

Las direcciones municipales de
Salud Pública y Servicios Públicos
trabajan en el retiro de basura,
escombro y maleza, además del
mantenimiento de pintura,
cordonería, limpieza de piletas y
tomas de agua, confirmó. 

Juan Esteban Aguilar, director de
Salud Pública, precisó que para
los días de la romería ampliarían
el horario de apertura en los
panteones; sin embargo, será
sometido a consideración de
Cabildo.

Durante la romería, Protección
Civil, Aguas del Municipio,
Seguridad Pública, Inspectores
Municipales, Juzgado Cívico y el
Instituto Municipal de Arte y
Cultura se sumarán para
garantizar una celebración
tranquila para los duranguenses,
finalizó.

DURANGO, DGO.

Como parte de los estudios que
realizan los investigadores de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango, campus Gómez Palacio,
destacan aquellos desarrollados
en el área de toxicología
ambiental, encabezados por el
investigador Édgar Olivas
Calderón, quien en los últimos
años ha encontrado una relación
significativa entre las

enfermedades que padecen los
habitantes de la zona urbana de
la región lagunera y la presencia
de contaminantes en el
ambiente.

Olivas Calderón compartió que
han trabajado en diferentes
puntos de la región lagunera en
donde se han detectado
minerales pesados dispersos en
el aire, con resultados
específicos. "Hemos encontrado
una relación entre el cadmio y la
disminución de la función renal

en algunas personas a través de
biomarcadores que indican un
posible daño renal temprano",
dijo.

El investigador de la UJED
también resaltó que entre los
resultados de los estudios
realizados han encontrado una
relación entre el plomo y la
función hematológica de
personas expuestas a estos
contaminantes.

Asimismo, Olivas Calderón dijo
que en sus investigaciones han
encontrado que "el arsénico está
relacionado con el cáncer de
pulmón y de mama, así como
con afecciones en las funciones
pulmonares y neurológicas,
incluso cuando la exposición al
arsénico podría haber sido desde
una etapa prenatal o en el
desarrollo infantil".

Los resultados de las
investigaciones que Édgar Olivas
realiza, además de ser publicados
en revistas especializadas, han
sido presentados tanto a las

autoridades de salud de los
municipios de la región lagunera
como al sector empresarial, con
el fin de contribuir a la búsqueda
de soluciones a estos problemas
de salud pública y ambiental. El
investigador destacó que se han
tomado en cuenta los resultados
presentados para tomar
decisiones y compartió que, en
2010, su investigación ayudó a
las autoridades a decidir en qué
comunidades colocar filtros en
pozos de agua y contener las
afecciones en las poblaciones con
mayor riesgo.

Édgar Olivas Calderón
puntualizó que la sociedad debe
sentirse tranquila: "Nosotros,
como universidad vinculados
con diferentes sectores, estamos
trabajando en mejorar las
condiciones de vida, salud y
bienestar, por ello seguiremos
contribuyendo en la generación
de resultados que puedan indicar
rutas para la toma de
decisiones", dijo.

Estudio relaciona
enfermedades con
minerales pesados en el
ambiente de la región
lagunera

Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.

El combustible registró un
incremento en su costo durante
el presente mes, ya que los
niveles están similares a
noviembre del año pasado, que
es cuando más alto estuvo el
precio de la gasolina.

Así lo expuso Francisco
Martínez Vázquez, presidente de
ONEXPO Durango, quien señaló
que en promedio la gasolina
magna o la de menor octanaje
ronda por los 23 pesos al
público, mientras que la de alto

octanaje o conocida como
premium alcanzaría hasta los 25
pesos.

Lo anterior tiene relación
estrecha a la determinación del
gobierno federal, ya que optó
por la reducción en los estímulos
fiscales y con ello, se incrementó
el precio de la gasolina durante
los últimos días.

En cuanto al precio, sí ha
aumentado, "ahorita es el mes
en que más bajo ha estado el
estímulo al impuesto del IEPS,
entonces eso ha provocado que
el precio del combustible esté
alto; andamos a niveles de

noviembre del año pasado,
cuando el mes que más alto
estuvo el precio fue noviembre y
en ese precio andamos ahorita,
el precio de noviembre del año
pasado", explicó.

Agregó que si se toma en
cuenta la inflación, todavía se
puede hablar de un costo
moderado, aunque de todos
modos "sí están altos los precios
del combustible”.

En contra parte del líder
empresarial señaló que hay una
reducción en el consumo en la
ciudad, cada vez que el precio se
eleva disminuye de manera

inmediata el consumo de
gasolina Premium, porque
cuesta mucho más, entonces
prefieren los que cargaban con
Premium cargan regular y el
resto se tiene que seguir
moviendo para seguir
trabajando.

Dijo que debido a la temporada
vacacional, también se registra
una baja en el consumo y las
únicas estaciones que pudieran
presentar un incremento son las
que se encuentran en las
carreteras, aunque en el caso de
Durango son realmente muy
pocas.

El precio de los combustibles se eleva



JUEVES 13 DE ABRIL DEL 2023 9WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El delegado regional del
Infonavit, Luis Fernando
Hernández Ozuna, dio a
conocer que en la búsqueda de
evitar fraudes se emitió la
Norma Oficial Mexicana de
vivienda en pasado 2022.

Explicó que la NOM-247-SE-
2021, protege a los
derechohabientes de posibles

fraudes o engaños en el
proceso de compra de una casa
o departamento.

Además, busca proteger los
derechos en materia de
publicidad, así como en los
contratos relacionados con la
compraventa.

Resaltó que la publicidad debe
ser veraz, comprobable, clara y
sin elementos que induzcan al
error o confusión al comprador
por engañosa o abusiva.

En los contratos los

desarrolladores, constructores,
promotores o proveedores
están obligados a informar y
respetar los precios, tarifas,
garantías, cantidades,
calidades, medidas y demás
condiciones establecidas
durante la promoción de la
vivienda.

En lo que se refiere a las
condiciones del inmueble la
casa o departamento debe
contar con servicios básicos sin
costo adicional.

Además, evita que terceros no
autorizados hagan uso
indebido de las marcas y
logotipos del Infonavit o de
otros organismos públicos de
vivienda.

Las inmobiliarias,
desarrolladoras y constructoras
y las figuras que intervengan
en la asesoría y venta al
público de inmuebles
destinados a casa habitación
están obligados acatar esta
norma.

Infonavit busca evitar fraudes Licenciatura en
Ecología toma
relevancia en el
mundo actual

DURANGO, DGO.
La Universidad Juárez del

Estado de Durango, a través
de la Facultad de Ciencias
Biológicas, perteneciente al
campus Gómez Palacio,
responde a la creciente
necesidad de profesionales en
el área de Ecología y Medio
ambiente con la formación de
recursos humanos que puedan
incursionar en estas áreas. La
licenciatura en Ecología, que
surgió en 2009, ha tomado
relevancia en los últimos años
debido a las reformas en
materia ambiental en el país y
la creación de áreas de
ecología en las industrias.

El secretario académico de la
FCB UJED, Miguel Ángel Garza
Martínez, enfatizó en la
formación específica de los
alumnos de la licenciatura en
Ecología, quienes participan
en diferentes proyectos y
buscan compaginar su
desarrollo académico
mediante la resolución de
problemáticas en el mundo
real, vinculándose con el
sector social, empresarial y
gubernamental.

La FCB UJED se encuentra en
un proceso de
reestructuración de sus planes
de estudio para ofertar
programas con mayor
pertinencia, que puedan ser
una respuesta directa a las
problemáticas actuales en el
ámbito de la ecología. Algunas
de las áreas que han tomado
relevancia en los últimos años,
según Garza Martínez, son la
gestión ambiental, el
ordenamiento ecológico,
legislación ambiental y
sistemas de información
geográfica.

Es importante destacar que
la licenciatura en Ecología,
pese a ser un programa
relativamente reciente, cuenta
con acreditación y
reacreditación como programa
de calidad por parte del
Comité de Acreditación de la
Licenciatura en Biología,
CACEB, A.C., y actualmente se
encuentra en un proceso de
revisión y actualización
mediante la realización de
estudios de pertinencia,
encuentros de egresados y
foros de vinculación
empresarial.

Respeto mutuo para prevenir casos de
violencia en la Facultad de Psicología

DURANGO, DGO.
El respeto mutuo, como uno de

los valores fundamentales, ha
funcionado como estrategia para
prevenir casos de violencia entre
hombres y mujeres de la Facultad
de Psicología y Terapia de la
Comunicación Humana de la
Universidad Juárez, lo que ha
permitido lograr que se tenga
una escuela pacífica durante los
años que la doctora Elda Raquel
Vázquez Ríos ha estado al frente
de la unidad académica, donde
promueve una convivencia
tranquila entre la comunidad. 

La funcionaria universitaria
habló sobre un tema de
actualidad que ha dado pie a que
la mujer levante la voz en la
búsqueda de justicia de parte de
las autoridades correspondientes
para que les ponga freno a los
actos violentos en su contra, pero

ella aclaró su postura, “no
estamos contra el hombre,
estamos contra las actitudes
violentas, estamos contra la falta
de respeto, por eso fomentamos
la convivencia sana y el apoyo
como uno de nuestros valores
institucionales. Hasta la fecha no
se han registrado un caso de
violencia de género, no como tal”,
enfatizó.

Sin embargo, aceptó que se han
dado situaciones de tipo
académico que se han atendido
oportunamente en su momento,
y explicó que “hubo una situación
con formas de relacionarse entre
compañeros donde se rebasaron
los límites, no como una cuestión
de agresión a la mujer como tal,
sino que como amigos rompieron
los términos en la forma de
hablarse, de llevarse, por eso se
promueve el respeto mutuo y la

distancia necesaria para asegurar
que los límites que se
establecieron no sean rotos”.

Vázquez Ríos puntualizó que en
los años que le ha tocado estar
frente a la dirección de la Facultad
ha tenido la oportunidad de
atender situaciones que se
presentaron en algún otro
momento de la historia de la
Facultad, para que no se
presenten en este período y “creo
que lo hemos logrado; somos un
escuela pacífica, pero también,
justamente por el tema que nos
ocupa, promovemos una
convivencia sana de hombre-
mujer, sabiendo que somos
complemento y coexistimos en
estos espacios educativos
profesionales”, abundó.

Además, consideró que por
fortuna le ha tocado trabajar con
una comunidad pacífica, donde el

Cuerpo de Gobierno, catedráticos,
investigadores, trabajadores
administrativos y alumnos se
abocan a la responsabilidad que
les toca desarrollar en una unidad
académica sensible a las
necesidades sociales, a la no
violencia de la mujer.

Estamos promoviendo una
institución libre de violencia,
apegándonos a las instrucciones
que nos da la Universidad,
contamos con un protocolo de
atención a situaciones de
violencia institucional probado y
evaluado, a través del cual las
consejeras Patricia Jurado y Luz
Sánchez Soto han atendido
algunas quejas menores, llegando
a la solución inmediata,
ofreciendo, además de la
respuesta que marca el protocolo,
la ayuda necesaria a nuestros
estudiantes.



LA LAGUNA10 VIERNES 14 DE ABRIL DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
La Dirección de Tránsito y

Vialidad de Gómez Palacio,
exhorta a los automovilistas que
poseen autos de procedencia
extranjera a que realicen a la
brevedad la regularización de sus
unidades, luego de que el
Gobierno Federal anunciara la
ampliación del plazo, el cual se
extiende hasta el 30 de junio.

Lo anterior, tiene como objetivo
que los propietarios de unidades
extranjeras cuenten con todos los
documentos que por ley se
requieren para circular dentro del
marco legal vigente, como lo son
placas y tarjeta de circulación; y
así contar con la confianza de que
no serán  

requeridos para alguna revisión.
Eduardo Rangel Arámbula,

director de Tránsito y Vialidad del
Ayuntamiento de Gómez Palacio,
señaló que, aún hay un buen
número de autos de procedencia
extranjera en el municipio, que
sus propietarios no han acudido

a la regularización, por lo que
hace una atenta invitación para
que acudan al módulo del Repuve
ubicado en Calle Cuarta local #
401 Mercado de Abastos Rebollo
Acosta.

“Es importante que los
propietarios de autos de
procedencia extranjera, realicen
su trámite,ya que en términos de
seguridad, resulta de gran
beneficio el que las autoridades,
contemos con la información de
cada uno de los propietarios de
los vehículos que circulan por las
vialidades del municipio, y en
caso de requerirse poder acudir a
esa información”, indicó Rangel
Arámbula.

El funcionario finalizó diciendo
que: “Es bien sabido que la razón
principal por la que se traen autos
del extranjero, es económica, sin
embargo, la oportunidad de
regularizar la situación de estos
vehículos, es sin duda un gran
apoyo para los propietarios y sus
familias.

Exhortan a
gomezpalatinos a
regularizar autos de
procedencia extranjera

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Este próximo domingo 30 de

abril se llevará a cabo el festejo
“La Sonrisa del Niño del Campo,
Vuelve a Brillar”, en la
comunidad rural de Pastor
Rouaix, se trata de un evento de
rodeo denominado “Vaqueros sin
Ley”, competencia de jinetes en
la que habrá participantes de la
Comarca Lagunera y de otros
estados de la República, el cual
está programado en punto de las
4 de la tarde en las canchas de
fútbol de la comunidad, donde
será habilitado un ruedo para la
ocasión.

Este festejo, impulsado por
Ayuntamiento de Gómez Palacio,
a través de la dirección de
Desarrollo, contará, además de la
competencia de jinetes, con
payasos de rodeo, payasos
luchadores, botargas, carros
alegóricos, música y a los niños
se le otorgarán bolos, además de
regalos sorpresa.

Antonio Leyva Sánchez, director

de Desarrollo Rural del
municipio, señaló que, este
evento, el cual se llevará por
primera vez al campo
gomezpalatino, se organizó
gracias al apoyo de la alcaldesa

Leticia Herrera Ale, para quien es
prioritario que los niños y niñas
del municipio, tengan la
posibilidad de vivir experiencias
de diversión y esparcimiento,
más aún, en una fecha tan

esperada por ellos, como el día
del niño.

Para que ningún niño del
campo se quede sin acudir, este
evento será gratuito, por lo que
se pide a las personas que

quieran asistir, que acudan a la
Dirección de Desarrollo Rural,
ubicada en la Presidencia
Municipal, donde estarán
entregando los pases de entrada
a este magno evento.

Con espectáculo de rodeo celebrarán el Día del Niño 
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IMJ brinda
espacios para
realizar servicio
social o prácticas
profesionales 

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Debido a la gran cantidad de jóvenes estudiantes,

a quienes se le dificulta encontrar alguna empresa
o institución pública donde realizar sus prácticas
profesionales o su servicio social, el Ayuntamiento
de Gómez Palacio, a través del Instituto Municipal
de la Juventud, ha puesto en marcha un programa,
con el cual canaliza a estos jóvenes a diferentes
dependencias, donde pueden dar cumplimiento a
estas obligaciones propias de un estudiante.

La directora del Instituto Municipal de la Juventud
del Ayuntamiento de Gómez Palacio, Sofía Carriedo
García, dio a conocer que, debido a la gran demanda
de jóvenes estudiantes que, anteriormente se les
dificultaba encontrar algún lugar donde realizar su
servicio social o prácticas profesionales, la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, está brindando todo su apoyo
para que realicen el mencionado requisito escolar
en dependencia del Ayuntamiento. 

De manera reciente, el Parque Acuático La
Esperanza, que estuvo abierto al público
gomezpalatino del pasado 3 al 9 de abril, dio
oportunidad a cerca de  60 jóvenes de preparatoria,
en su mayoría del área rural, para que realizaran su
servicio social, colaborando para que la experiencia
de los visitantes fuera en todo momento segura y
divertida.

Por último, Sofía Carriedo García, hace una atenta
invitación a los jóvenes a que acudan a las oficinas
del Instituto Municipal de La juventud, ubicadas en
Santiago Lavín 327, entre Allende y Victoria, donde
se les brindará toda la información necesaria para
la realización de sus prácticas profesionales o
servicio social.
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Redacción
DURANGO, DGO.

El miércoles en la noche vecinos
de la calle Bravo, casi esquina con
Valentín Gómez Farías, del barrio
de Analco, reportaron que
aventaron el cadáver de un
hombre desde un vehículo blanco
con verde del servicio público.

Se informó que el hoy finado se
llamaba Miguel Ángel Lerma
Zamora, contaba con 68 años y
tenía su domicilio en la calle
Ocampo, del barrio antes
mencionado.

De este caso tomó conocimiento
el agente del Ministerio Público,
quien ordenó el traslado del
cuerpo al Servicio Médico Forense
(SEMEFO), para la práctica de la
autopsia de ley, la cual
determinará si existe delito que
perseguir.

Fuente dignas de crédito
señalaron que el cuerpo de
Miguel no presentaba huellas de
violencia, y se presume que murió
por un infarto.

Choque deja 4 mujeres muertas,
una de ellas menor de edad
Agencias 
JALISCO

Cuatro mujeres murieron, entre
ellas una menor de edad, en el
municipio de Jalostotitlán,
Jalisco.

Las muertes ocurrieron la
mañana de este jueves, producto
de un choque sobre la autopista
a Los Altos.

Un vehículo se impactó contra
la barrera de contención que
divide los carriles de la autopista,
a la altura del kilómetro 95.

Protección Civil de Jalisco
informó que tres mujeres
murieron en el lugar, en tanto
que una cuarta pereció en el
hospital.

Una de las víctimas era menor
de edad. Dos hombres resultaron
lesionados.

Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Policía Estatal
arrestaron a una pareja por el
delito de robo de vehículo, ya que
al parecer estos estaban
haciendo trato de compra-venta
de una camioneta Ram y le
arrebataron las llaves al
propietario y se dieron a la fuga.

Los presuntos ladrones fueron
interceptados por elementos de
la Policía Estatal y de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública a
través del Mando Único, en la
carretera Gómez Palacio-
Cuencamé. 

Fue a través del radio que se
informó del robo de una
camioneta marca Dodge Ram
2500, tipo Pick-Up, modelo 2006,
color blanco doble cabina, la cual
había sido sustraída momentos
antes sin violencia del domicilio
conocido como Cuatillo, afuera
del restaurant Gaby, ubicado
sobre la vía antes mencionada,
señalando que los presuntos
responsables se dirigían a este
último destino. 

Fue a la altura del kilómetro 153
de la mencionada carretera, en el
paraje conocido como corredor
comercial, que los elementos
policíacos destacamentados en
Cuencamé divisaron la
camioneta con las características
antes mencionadas, pidiéndole al
conductor que se detuviera y le
solicitaron la documentación de
la misma, no teniendo nada con
que acreditar la propiedad,
siendo este José Armando de 38
años de edad y su acompañante
Jessica Elizabeth  de 37 años de
edad, ambos con domicilio en la
cabecera municipal de
Cuencamé. 

Minutos después arribó al lugar
el propietario de la camioneta,
presentando la documentación
correspondiente, indicando que
estaba en un trato de venta de su
vehículo y los presuntos
responsables le arrebataron las
llaves y se dieron a la fuga sin
realizar el pago correspondiente,
motivo por el cual fueron
detenidos y puestos a disposición
del ministerio público por la
responsabilidad que les resulte. 

Capturan a pareja por robar
camioneta 

Tiran cadáver desde un taxi 



Agencias
CHIHUAHUA

Elementos de la Fiscalía General
de la República (FGR)
cumplimentó la orden de
aprehensión contra Eduardo
Apodaca Magallanes, jefe del
departamento de Recursos
Materiales del Instituto Nacional
de Migración (INM) en Ciudad
Juárez.

Este jueves, se obtuvieron
órdenes de Aprehensión contra
funcionarios migratorios “que
tuvieron una vinculación directa”
con los hechos ocurridos el 27 de
marzo.

De acuerdo con reportes,

también se giraron órdenes de
aprehensión contra el
contralmirante Salvador
González Guerrero, delegado del
INM en Chihuahua; Juan Andrés
Molina Reynoso,
subrepresentante local en Puente
Lerdo, y Cecilia Sapién, jefa del
departamento de Seguridad y
Custodia.

La Fiscalía también citó a
comparecer a Francisco Garduño,
comisionado del INM, y a Antonio
López Díaz, director general de
Control y Verificación, a quienes
se les acusa de incumplir sus
obligaciones de vigilar, proteger y
dar seguridad a las personas e

instalaciones a su cargo,
propiciando delitos cometidos
contra migrantes.

Será el 21 de abril cuando
Francisco Garduño deberá
presentarse a comparecer a la
audiencia inicial programada en
el Centro de Justicia Penal Federal
de Ciudad Juárez.

En dicha audiencia se conocerá
la imputación contra Garduño y
los datos de prueba obtenidos.

De no presentarse, la FGR podría
solicitar una orden de
aprehensión en su contra.

La noche del 27 de marzo un
incendio en el centro del INM en
Ciudad Juárez, mató a 40

migrantes, entre ellos seis
hondureños, siete salvadoreños,
18 guatemaltecos, siete
venezolanos y un colombiano,
incidente que el Gobierno

salvadoreño calificó de un
“crimen de Estado” y por el que
pidió la remoción de los titulares
de la política migratoria de
México.

Redacción
DURANGO, DGO.

Óscar Misael, de 38 años de
edad, murió en el Centro
Residencial Ángel de Vida,
ubicado en calle Rosales, de la

colonia CNOP, del municipio de
Santiago Papasquiaro.

Se informó que el hoy finado
ingresó al centro por problemas
con las adicciones, y en los
últimos días se quejó de

problemas de salud.
Fue la mañana del martes

cuando un trabajador de dicho
centro decidió visitarlo en su
dormitorio para pedirle que se
preparara, porque lo llevarían al

hospital, sin embargo, al llegar a
su habitación estaba
inconsciente, por lo que solicitó el
auxilio de la Cruz Roja, cuando
llegaron los paramédicos ya no
contaba con signos vitales.

De este caso tomó conocimiento
el agente del Ministerio Público,
quien ordenó el traslado del
cuerpo al anfiteatro, donde se le
practicaría la autopsia de ley para
conocer la causa del deceso.
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Muere en centro de rehabilitación 

Grave
motociclista
impactado por
auto 
Redacción
DURANGO, DGO.

Un motociclista de 51 años de
edad, de nombre Raúl Marín
Cisneros, vecino del
fraccionamiento Las Flores Sur,
de esta ciudad capital, ingresó a
la clínica del ISSSTE con fractura
de pelvis y pierna izquierda, así
como policontundido.

Lesiones que se causó el
miércoles al filo de las 16:00
horas, cuando circulaba por la
calle Tulipanes del
fraccionamiento de su
residencia, a bordo de una
motocicleta Yamaha 125, color
rojo, y al llegar al cruce con
avenida Las Flores fue
impactado por un vehículo
Mazda, línea CX-30, color gris,
conducido por Lizbeth Marisol,
tomando conocimiento
elementos de Vialidad, quienes
realizaron la detención de la
conductora, así como el
aseguramiento de ambas
unidades.

Redacción
DURANGO, DGO.

Karely Rodríguez, quien
conducía a exceso de velocidad
chocó su vehículo contra el
puente para luego caer al canal,
quedando con las llantas hacia
arriba.

El accidente se suscita en las
calles Camino a la Loma y
Fraternidad, cuando Karely
circulaba a bordo de un vehículo
de la marca Nissan Sentra, color
gris y perdió el control del
mismo para luego impactarse
contra el puente, para
posteriormente dar un giro y
caer al canal, para terminar con
llantas hacia arriba.

A pesar de lo aparatoso del
accidente la joven mujer resultó
con golpes leves que no ponen
en riesgo su vida, en tanto que
el vehículo resultó con daños de
consideración.

De este evento tomaron
conocimiento elementos de la
Policía Vial, quienes levantaron
el peritaje correspondiente para
proceder conforme a derecho.

Detienen a funcionario del INM involucrado en incendio en Ciudad Juárez

Exceso de velocidad provoca volcadura;
una herida 



Agencias
CIUDAD DE MÉXICO

El líder de los senadores de
Morena, Ricardo Monreal,
anunció este jueves que serán
liquidados Financiera Rural y la
Agencia de Noticias del Estado
Mexicano (Notimex).

En un encuentro con periodistas
en el Senado, el legislador
morenista señaló que las
liquidaciones se harán “en los
próximos días”, debido a que el
proceso para extinguir a los
organismos ya está avanzado.

La liquidación de la agencia de
noticias del Estado se da después
de que en febrero se anunció la
reactivación de las mesas de alto
nivel para solucionar la huelga en
el organismo.

Notimex cumple tres años en
huelga, que estalló el Sindicato
Único de Trabajadores de la
agencia (SutNotimex) tras la
llegada de Sanjuana Martínez
como directora general.

El organismo sindical acusa a
Martínez de haber realizado
despidos injustificados, entre

otras irregularidades en su
gestión.

Este mismo jueves se dio a

conocer que el presidente Andrés
Manuel López Obrador envió
reformas a la Cámara de

Diputados para eliminar a
Financiera Nacional de Desarrollo
Agropecuario, Rural, Forestal y

Pesquero (FND), por considerarlo
“atrofiado” e “incapaz de
impulsar el desarrollo rural”.
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Manifiesta CIDHPDA su preocupación ante los cambios
a la constitución que plantea la reforma del TEPFJ 

CIUDAD DE MÉXICO 

La Comisión Iberoamericana de
Derechos Humanos para el
Desarrollo de las Américas
(CIDHPDA), en voz del
Comisionado Presidente para
América Latina y El Caribe, Víctor
Hugo Gutiérrez Yáñez, manifiesta
su preocupación por los cambios
que se pretenden hacer con la
reforma para acotar las facultades
del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación  (TEPJF),
pues pone en riesgo los derechos
político electorales de grupos
vulnerables. 

Dicha reforma busca modificar
los artículos, 41, 73, 99 y 105 de
la Constitución, siendo los dos
últimos los que reconocen al
Tribunal Electoral como la
máxima autoridad jurisdiccional
en la materia; con el propósito de
reducir su capacidad para emitir
sentencias a partir de
interpretaciones de la
Constitución, lo cual podría
entorpecer las decisiones de los
partidos sobre el registro de
candidaturas, elección de
dirigentes y representación
legislativa. 

90 diputados de distintos

partidos y algunas
organizaciones civiles se han
pronunciado en contra de dichos
cambios porque el TEPJF podría
tener dificultades para
determinar si hubo o no
violaciones a los derechos
electorales de los grupos
minoritarios como las personas

con discapacidad, miembros de la
comunidad LGBT+, migrantes,
mujeres, poblaciones indígenas,
entre otros. 

Ante esta controversia, la
CIDHPDA exhorta a la Junta de
Coordinación Política a que
atienda las inquietudes de los
diputados que se oponen al

anteproyecto de reforma,
calificada por ellos mismos como
regresiva. Dicha reforma necesita
una nueva revisión para procurar
que se garantice la protección de
los derechos políticos de las
minorías y la claridad en la
conformación de partidos. Si se
debilita al TEPJF los partidos

políticos tendrán más apertura
para cometer actos ilícitos en sus
procesos de regulación interna,
como la rendición de cuentas de
sus dirigentes o los
procedimientos de consulta con
sus miembros. De esta manera se
estaría cometiendo un agravio
contra la democracia. 

Notimex será liquidada junto a Financiera Rural “en los próximos días”, adelanta Monreal
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Francisco Garduño fue citado a
comparecer en relación al
incendio en la estación migratoria
de Ciudad Juárez, Chihuahua.

La Fiscalía General de la
República (FGR) abrió un proceso
penal contra el comisionado del
Instituto Nacional de Migración
(INM) por presuntas conductas
delictivas.

Se le señala de incumplir con sus
obligaciones de vigilar, proteger y
dar seguridad a las personas e
instalaciones a su cargo,
propiciando delitos cometidos
contra migrantes.

Será el 21 de abril cuando
Francisco Garduño deberá
presentarse a comparecer a la
audiencia inicial programada en el
Centro de Justicia Penal Federal de
Ciudad Juárez, informó la FGR en
un comunicado.

De no presentarse, la FGR podría
solicitar una orden de
aprehensión en su contra.

La noche del 27 de marzo un
incendio en el centro del INM en
Ciudad Juárez, mató a 40
migrantes, entre ellos seis

hondureños, siete salvadoreños,
18 guatemaltecos, siete

venezolanos y un colombiano,
incidente que el Gobierno

salvadoreño calificó de un “crimen
de Estado” y por el que pidió la

remoción de los titulares de la
política migratoria de México.

FGR cita a comparecer a Garduño y obtiene órdenes
de aprehensión por incendio en Ciudad Juárez

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO

Los coordinadores de Morena,
PAN, PRI, PRD, PVEM y PT en la
Cámara de Diputados acordaron
este jueves frenar la reforma para
limitar las atribuciones del
Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF).

Por medio de un comunicado
conjunto, los líderes
parlamentarios manifestaron que
no se han alcanzado los
consensos para aprobar la
reforma, por lo que seguirán en
su elaboración.

Aseguraron que la legislación
tendrá como principal objetivo
respetar los derechos de los
mexicanos y favorecer a la
democracia.

Los líderes parlamentarios
insistieron en que la reforma no
atenta contra las facultades del
Tribunal Electoral ni blindar a los
partidos políticos.

Firmamos una iniciativa
constitucional que pretendía
cubrir el vacío constitucional y

legal de las atribuciones del
Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación, así como
los de las Cámaras del Congreso
de la Unión” sostuvieron.

El proyecto lleva varios días
atorado en la Comisión de Puntos
Constitucionales de San Lázaro, y
reformaría los artículos 41, 73, 99
y 105 de la Constitución para

limitar las atribuciones del TEPJF,
el órgano judicial autónomo que
falla sobre materia electoral.

Dicha iniciativa plantea que el
TEPJF no puede emitir sentencias

con acciones afirmativas, en
beneficio de la paridad de género
o grupos vulnerables, lo que ha
sido criticado por varios
especialistas sobre el tema.

Pactan líderes parlamentarios “perfeccionar” reforma al TEPJF
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El Gobierno del presidente
estadounidense, Joe Biden,
anunció un plan para que los
dreamers (soñadores), los jóvenes
indocumentados que llegaron a
EE.UU. de niños, puedan acceder
al programa Medicaid y a los
planes médicos que se ofertan en
Obamacare.

El plan de Biden permitirá a los
“dreamers” acceder por primera
vez a la cobertura médica del
programa Medicaid para
personas con bajos recursos y a
los planes que se ofertan al
público desde que en 2010 se
aprobara bajo el Gobierno de
Barack Obama (2009-2017) la Ley
de Cuidado Asequible (ACA, en
inglés), conocida como
Obamacare.

Se espera que los cambios
entren en vigor a finales de este
mismo mes, adelantó a EFE la
Casa Blanca.

Específicamente, los
beneficiarios serán los
“dreamers” que se han acogido al
programa de Acción Diferida para
los Llegados en la Infancia
(DACA), aprobado en 2012 con el
objetivo de protegerlos de la
deportación y darles permiso
para trabajar y vivir
temporalmente en Estados
Unidos.

Los beneficiarios de DACA, sin
embargo, no podían acceder a
Medicaid y a los planes médicos
de Obamacare porque
técnicamente no cumplían con el

requisito de tener una “presencia
legal” en Estados Unidos.

Precisamente, eso es lo que
quiere cambiar el Gobierno de
Biden. En concreto, el
Departamento de Salud tiene
previsto proponer pronto una
nueva normativa destinada a
cambiar la definición de qué se
considera “presencia legal” para
permitir que los beneficiarios de
DACA puedan acceder a Medicaid
y Obamacare.

Cuando entren en vigor los
cambios, podrán acceder a la

cobertura médica de esos
programas las 590 mil personas
que se benefician actualmente de
DACA, según datos de septiembre
de 2022 del Servicio de
Ciudadanía e Inmigración (USCIS,
en inglés).

Se desconoce la cifra exacta de
cuántos beneficiarios de DACA
actualmente no tienen cobertura
médica, pero un estudio de 2018
de la organización sin ánimo de
lucro Kaiser Family Foundation
(KFF) apuntaba a que cuatro de
cada diez (39 por ciento) podía

estar entonces sin seguro médico.
Biden lleva desde que llegó a la

Casa Blanca pidiendo la
aprobación de una reforma
migratoria, pero el Congreso -el
único con capacidad para hacerlo-
se ha negado.

De hecho, el mismo día que
llegó al poder, el 20 de enero de
2021, Biden envió al Congreso
una solicitud para que cambiara
el sistema migratorio del país; y,
en su discurso del Estado de la
Unión de este año, pidió a los
legisladores que al menos

permitieran a los “dreamers”
acceder a la ciudadanía
estadounidense.

Durante los dos primeros años
de mandato de Biden, los
demócratas tenían la mayoría en
las dos cámaras del Congreso
pero aún así no alcanzaban los
votos suficientes para aprobar
una reforma migratoria.

Ahora los republicanos
controlan la Cámara Baja de
EE.UU. y las probabilidades de
aprobar una reforma son aún
menores.

Biden anuncia un plan para que los
“dreamers” accedan a planes médicos
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El FBI detuvo en la localidad de
North Dighton (Massachusetts) al
supuesto autor de las filtraciones
de documentos secretos que han
sacudido a Estados Unidos en los
últimos días y que podría ser la
más grave en una década.

El FBI confirmó en un
comunicado que había efectuado
un arresto en North Dighton y,
aunque no detalló quién es la
persona detenida, medios de
comunicación de EE.UU.
aseguran que se trata de Jack
Teixeira, de 21 años y miembro de
la Guardia Nacional Aérea de
Massachusets.

Los canales de televisión de
EE.UU. mostraron un gran
dispositivo policial alrededor de la
vivienda en North Dighton de
Teixeira con helicópteros
sobrevolando los alrededores.

Las autoridades no han
identificado al autor de las
filtraciones, pero los diarios The
Washington Post y The New York
Times publicaron el nombre del
sospechoso este jueves.

Según The Washington Post,
Teixeira pudo acceder a
información clasificada gracias a
su trabajo como técnico
informático en una base de la
Guardia Nacional Aérea de

Massachusetts.
Tras acceder a los documentos,

Teixeira supuestamente los colgó
en la plataforma Discord, popular
entre aficionados a los
videojuegos, con el objetivo de

impresionar a otros jóvenes.
Posteriormente, esos

documentos se difundieron por
otras redes sociales, como
Telegram, y acabaron en las
portadas de grandes diarios de

todo el mundo.
El presidente estadounidense,

Joe Biden, de visita en Dublín, dijo
este jueves que el Departamento
de Justicia estaba “cerca” de saber
más sobre la filtración de

documentos secretos del
Pentágono.

El fiscal general de EE.UU.,
Merrick Garland, tiene previsto
ofrecer pronto detalles en una
rueda de prensa.

FBI detiene al supuesto autor de las
filtraciones de documentos secretos



Honestamente pensé que sería
una semana de pascua tranquila
en materia política. No culmina
el periodo vacacional y
desafortunadamente el rector de
la Universidad Autónoma de
Sinaloa sigue dando de qué
hablar.

Creo que su intención no es
otra que la de victimizarse, con
el objetivo de dar argumentos a
la comunidad universitaria de
salir a las calles en defensa del
‘rector mártir’. Políticamente,
parecía buena idea, pero la
ejecución ha sido… ridícula. El
rector no merece la defensa por
parte de la comunidad
universitaria. Tampoco es mártir
ni perseguido político. El titular
de Casa Rosalina será presa de
sus propios errores.

Me parece que el movimiento
por parte de Jesús Madueña, de
solicitar el amparo es
desafortunado en varias formas.

De entrada, todo indica que el

rector está afirmando hechos
falsos ante un juez federal. Lo
cual, de acuerdo con la Ley de
Amparo constituye un delito
federal. Al momento no hay
indicios de que dicho intento de
detención se haya realizado ni
que exista una orden de
aprehensión en su contra.

El estado negó su participación
en el operativo. La titular de la
FGE negó que exista orden de
aprehensión. El municipio,
también. Me resulta inverosímil
creer que existió un operativo
con los tres órdenes de gobierno
para la detención de un rector en
funciones. Vaya, ni la detención
de personas de mucho mayor
interés han requerido un
operativo tan robusto. Hay cosas
que simplemente, no cuadran.

Si es estrategia política, me
parece que Don Jesús Madueña
eligió de manera incorrecta. Sus
asesores no le ayudan. Falsear
información ante un juez federal

es tema serio y es, además, delito
federal.

Mensaje a la comunidad
universitaria: si tienen a un
rector que engaña, miente y
delinque, sépanlo; defender a un
rector así, no es defender a la
UAS ni a su autonomía.

Me parece bochornoso para la
investidura de la rectoría
universitaria que su titular
engañe, mienta y cometa delitos
en aras de ganar terreno en la
narrativa. El rector ha intentado
politizar un tema que está en
ramo jurídico. En esa tesitura ha
cometido graves errores.

El primero de ellos ha sido
‘echarse para atrás’, en los
acuerdos pactados con el
gobernador. Eso ha evidenciado
a un rector carente de ‘palabra’ y
poco confiable. El segundo, ha
sido negarse a la auditoría de los
recursos estatales por parte de la
ASE. El tercero, es este último,
justamente señalar hechos falsos

ante un juez federal a fin de
solicitar un amparo para evitar
su detención.

Tres errores, en tres momentos
que han retratado la figura del
rector universitario como un
personaje cada vez más
desdibujado. Simplemente
lamentable para la UAS, tener un
rector con ése nivel. Don Jesús,
ha pasado de largo en su
oportunidad histórica de

democratizar a la universidad, y
en contraparte, ha elegido el
sinuoso camino de continuar
defendiendo el cacicazgo de
quien verdaderamente controla
la universidad.

Error tras error, no hace más
que evidenciar al rector. ¿A qué
le teme? Y es que, seguramente,
un hombre por allá por la UAS,
no duerme de puro miedo…

¿Quién asesora a Jesús Madueña, rector de la UAS?
Vanessa Félix
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Hoy es Ucrania, pasado
mañana el Báltico y el Ártico. Y
Finlandia, Suecia y Noruega
tienen mucho que ver y Rusia no
esconde sus ambiciones por
militarizar el Ártico convertido
en la nueva atalaya del siglo XXI. 

La disputa por el control del
Ártico, del petróleo que se estima
podría explotarse; de las futuras
rutas marítimas; del papel que
podría jugar en materia militar.
Para la OTAN, su nuevo aliado
tendrá un rol crucial.

Por lo pronto, otro hito:
Finlandia, Noruega y Suecia
anunciaron una defensa aérea
unificada. Habrá un comando
nórdico para vigilar el espacio
aéreo que comparten e incluso
harán ejercicios militares
conjuntos; entre los tres suman
237 aviones de combate.  Al
final, Putin lo ha hecho posible;
el miedo lo ha hecho posible.

Desde la perspectiva de Janne
Kuusela, con solo mirar el mapa,
es evidente por qué la región
ártica es tan importante:
“Aunque Finlandia no es un país
ártico litoral, una parte
considerable del territorio

finlandés se  ubica por encima
del Círculo Polar Ártico. Finlandia
se encuentra en las regiones del
Ártico y el mar Báltico, que son
percibidas cada vez más por los
planificadores de defensa como
un único teatro operativo del
norte de Europa”.

En la opinión de la directora de
política de defensa, del
Ministerio de Defensa de
Finlandia,  el amplio interés
geopolítico hacia la región ártica
no es un fenómeno nuevo por su
importancia estratégica militar
que en este siglo proyecta
además como una ruta clave de
navegación.

“El Ártico no está aislado de
dinámicas y desafíos de
seguridad global más amplios,
ya sea la gran competencia de
poder o los impactos del cambio
climático. Rusia es un actor clave
en el Ártico, sobre todo
militarmente, dado que controla
una parte significativa de la línea
costera del Ártico y tiene fuertes
intereses económicos y de
seguridad en la región. Y, luego
China, se ha declarado como un
estado cercano al Ártico e

incluyó las líneas marítimas del
Ártico en su iniciativa de la
Nueva Ruta de la Seda”, de
acuerdo con la experta militar.

¿Qué está haciendo Finlandia al
respecto? Kuusela explica que el
gobierno finlandés está
elaborando una nueva estrategia
en el renglón de la política ártica
que establecerá una serie de
objetivos a largo plazo y los
recursos necesarios para
alcanzarlos. En un futuro podría
darse una confrontación bélica
por el control del Ártico. 

“La cooperación en defensa con
nuestros socios es un elemento
esencial de la política de defensa
finlandesa. La cooperación en el
norte es muy estrecha con
Noruega y Suecia. También nos
beneficiamos de una
cooperación regional más amplia
en el marco de la Cooperación
Nórdica en materia de Defensa
en la que participan Dinamarca,
Finlandia, Islandia, Noruega y
Suecia. Otro grupo importante es
la Fuerza Expedicionaria
Conjunta liderada por los
británicos, que incluye nueve
países del norte de Europa. Este

grupo ha elegido las regiones del
Alto Norte, Atlántico Norte y
Báltico”, señala. 

Kuusela refiere que los
ejercicios desempeñan un papel
clave en el desarrollo de la
interoperabilidad y el
entendimiento común. Las
Fuerzas de Defensa finlandesas
realizan ejercicios nacionales
regulares en condiciones árticas
y participan en ejercicios árticos
en el extranjero, por ejemplo, el
Arctic Challenge. 

Con el ingreso de Finlandia, la
OTAN tiene la intención de
buscar un reequilibrio de fuerzas
en Europa del Norte y reforzar
las posiciones de los países
nórdicos.  Putin que quería
menos OTAN está consiguiendo
justamente todo lo contrario. 

A COLACIÓN
En los últimos treinta años, la

asociación de Finlandia con la
OTAN se basó históricamente en
su política de no alineación
militar, que cambió tras la
invasión a gran escala de
Ucrania por parte de Rusia.

La cooperación comenzó
cuando Finlandia se unió a un

foro multilateral para el diálogo
que reúne a todos los aliados y
países socios en el área
euroatlántica en 1997.

Durante muchos años antes de
su adhesión, Finlandia había sido
uno de los socios más activos de
la Alianza y un valioso
contribuyente a las operaciones
y misiones dirigidas por la OTAN
en los Balcanes, Afganistán e
Irak.

Finlandia participó por primera
vez en una operación dirigida
por la OTAN en 1996 cuando
contribuyó con un batallón a la
fuerza de mantenimiento de la
paz en Bosnia y Herzegovina.

En julio de 2001, la OTAN
reconoció formalmente el Centro
Internacional de las Fuerzas de
Defensa Finlandesas (FINCENT,
por sus siglas en inglés) como
centro de entrenamiento  y
gestión de crisis militares. Ahora,
Finlandia ya como miembro
oficial, tendrá un rol clave en el
Ártico y su reequilibrio de
fuerzas para disgusto de Rusia y
de China.  

-El Ártico la nueva atalaya
POR LA ESPIRAL

Claudia Luna Palencia



Con el rostro desencajado
Donald Trump regresó al Nueva
York que lo vio crecer.

No regresó por razones
políticas o de negocios como en
otras ocasiones, tuvo que ir
luego que un Gran Jurado de
Manhattan, autorizó la
presentación formal de 34 cargos
en su contra, por falsificación de
información financiera de sus
empresas con el propósito de
influir en el resultado de la
elección de 2016, comprando el
silencio de dos de sus amantes,
Stormy Daniels y Karen Mc
Dougal.

Acorralado por la decisión del
Gran Jurado que analizó todas
las evidencias y testimonios y la
orden de presentación girada por
el juez Juan Merchan, Trump
quedó momentáneamente bajo
custodia de la justicia y sometido
a la toma de huellas dactilares e
información para su ficha
criminal para su posterior
consignación.

Visiblemente contrariado se
abstuvo de hablar y casi contra
su voluntad, acató dócilmente
las indicaciones, para proceder a
la diligencia judicial, en la que
escuchó la lectura de cada uno
de los 34 cargos de la histórica
consignación criminal.

Trump pagó a Michael Cohen,
cerca de 450,000 luego que su
exabogado entregó entre 130 y
160.000 dólares a la actriz porno
Stormy Daniels y a la modelo de
Playboy Karen Mc Dougal, (con
quienes tuvo relaciones
extramaritales que ahora niega)
sumas que Trump ‘reembolsó”
con cheques de 25,000.00

dólares firmados por él, a cambio
de recibos por ‘servicios
profesionales,’ que dedujo de
impuestos de sus empresas.

Cada cargo puede ser castigado
con un máximo de 4 años, por lo
que los 34, arrojarían una
potencial sentencia de 134 años
de prisión, que podrían reducirse
en un juicio por falta de
antecedentes penales y otros
factores.

Sus abogados tratarán de
presentar ese y otros recursos
antes del mes de agosto, cuando
vence el plazo, antes de iniciar el
juicio el 4 de diciembre. También
platearan la posibilidad de que el
caso sea asignado a otro
magistrado, argumentando
“conflicto de interés” del juez
Merchan.

Ese 4 de abril de 2023 pasó a la
historia como un día doloroso en
el que un expresidente
comparece ante una corte para
escuchar cargos criminales,
enfrentando la posibilidad de ir
a prisión, lo que no se había visto
en 247 años de historia de esta
democracia, dijo Michael
Beschloss, historiador
presidencial.

Pero también pasó como un día
de fiesta para millones de
estadounidenses que habían
llegado a pensar que Trump
seria intocable y escaparía de los
procesos penales, de la misma
forma en que no tuvo problema
alguno con los dos juicios
políticos que enfrentó en el
Congreso.

El expresidente argumenta que
el juicio de Nueva York fue la
“continuación de la cacería de

brujas que comenzó cuando
llegó a la Casa Blanca”.

Habitualmente déspota,
desafiante y autoritario;
acostumbrado a un trato
especial y culto a su persona,
Trump se sintió humillado en
este episodio, seguramente uno
de los más traumatizantes de su
vida, difundido en tiempo real a
todo el mundo.

Y por lo que parece, vienen
muchas más investigaciones,
que se encuentran en la etapa
final.

La investigación en el estado de
Georgia, con cargos más graves,
no pinta nada bien para Trump.

Ahí podría ser acusado de
injerencia en el proceso electoral,
con llamadas impropias para
intimidar y hasta amenazar a
Brad Raffensperger, secretario de
Estado y a otros dos
funcionarios, y a donde envió
emisarios para presionar por la
anulación de votos y finalmente,
por la sustitución ilegal de
delegados en el Colegio
Electoral, para que votaran a su
favor.

Y hay otras investigaciones
graves que también están
avanzando y que son muy
graves y preocupan tanto a
Trump como a sus abogados.

Jack Smith, fiscal especial, tiene
abundante evidencia,
testimonios, fotografías, videos,
sobre la sustracción ilegal de
documentos clasificados, que
Trump argumenta son suyos y
asegura haber desclasificado.

Cuando fueron descubiertos en
Mar-a-Lago, la Oficina de
Archivos Nacionales (NARA) se

comunicó con el presidente para
solicitarle la devolución. Trump
solo entrego unos cuantos.

Con información de que había
más documentos, fue necesaria
una redada de agentes del FBI a
Mar-a-Lago, para recuperar más
documentos, de los que algunos
fueron copiados a discos
externos, generando la
preocupación de que pudieron
ser vendidos o compartidos con
alguien más.

Y recientemente, grabaciones
de las cámaras de vigilancia de la
residencia, captaron a
empleados, movilizando cajas
con documentos que Trump se
niega a entregar.

El fiscal especial Smith lleva
también la investigación sobre la
participación de Donald Trump
en la insurrección armada, como
parte de sus múltiples intentos
de golpe de estado.

A la abrumadora evidencia, se
sumará el testimonio del
exvicepresidente Mike Pence,
quien, tras ofrecer resistencia,
aseguró que está dispuesto a
acatar el citatorio que recibió.

Esas indagaciones
representaran un severo
problema para Trump, quien,
por otra parte, ha visto un
desplome en su capacidad de
convocatoria que se reflejó en las
escasas movilizaciones de apoyo
y que se limitaron a protestas
con no más de 100 personas, en
Florida y en Nueva York.

El expresidente habla
constantemente con sus
abogados para conocer sus
posibilidades ante la inminente
consignación por delitos más

graves que podrían marcar el
inicio del fin para su carrera
política y empresarial, a pesar de
contratos y concesiones para sus
empresas, obtenidas bajo la
sombra de su presidencia.

En Nueva York, se espera
pronto el juicio civil contra
Trump, promovido por la
procuradora estatal Leticia James
y muy posiblemente, una
audiencia en torno a la demanda
de violación sexual y difamación,
presentada por la periodista Jean
Carrol.

Aún con la experiencia de 3,500
demandas, en las que tuvo que
comparecer en 169 cortes
federales, presentadas contra
Trump y sus empresas, por 1,900
afectados y 1,400 iniciadas por el
expresidente, Trump teme
nuevas derrotas legales, nuevas
consignaciones, posible pérdida
de su libertad y la creciente
pérdida de apoyo en el partido
Republicano, donde surgen
nuevos contendientes por la
nominación presidencial.

La humillación lo ha llevado -
fuera de Mar a Lago, a evitar ser
centro de la atención, como
antes y asumir una actitud más
callada y reservada, como
respondió al ser interrogado si se
declaraba inocente o culpable,
actitud que abandona cuando
está entre sus seguidores, para
reactivar su actitud de héroe
desafiante y víctima de una
persecución política, actitudes
que busca le ayuden en su
intento por convencer a los
norteamericanos de que debe ser
llevado nuevamente a la Casa
Blanca.
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Trump tiene frente a si enormes problemas legales
POR GREGORIO A. MERAZ / LOS ANGELES TIMES EN ESPAÑOL 
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Infobae 
Hola, ahí.
Como te contaba la semana

pasada —y como te cuento
siempre— tengo debilidad por el
pasado, por los cambios que
provoca el tiempo en nosotros y
en lo que nos rodea y, también,
por la construcción de la
memoria, que es individual pero
también es colectiva.

Me provoca especial fascinación
cuando aparecen datos,
testimonios o documentos que
rearman el puzzle de la Historia,
que siempre puede ser modificada
en función de nueva información
o de materiales desconocidos que
llevan a repensar lo que se creía
agotado.

No me refiero a nuevas formas
de tratar o contar la Historia sino
a lo que sucede cuando, de
manera inesperada, emergen
piezas ignoradas que,
necesariamente, habrán de
cambiar el orden de lo que se
conocía hasta el momento.
Un internado en
Buckinghamshire
En febrero de 1995 la espera se

hacía insoportable. Entonces no
había un celular en cada mano ni
redes sociales pero sí había
trascendido la información: era
inminente la aparición de
grabaciones desconocidas y
material inédito de los Beatles.
LOS BEATLES. Todo terminaría
formando parte del proyecto
Anthology, conformado por un
documental de 8 episodios, tres
discos y un libro, que fueron
publicándose a lo largo de varios
años.

Por entonces, en su programa de
radio desde Pinamar, Juan Alberto

Badía calentaba motores para la
gran revelación y los fans que
estaban cerca de vacaciones (entre
ellos W., mi marido, y nuestro
amigo Ricardo) iban a diario hasta
el lugar desde donde se emitía
“Estudio Playa” para preguntarle
a Badía si había tenido noticias
porque todos sabíamos que, en la
Argentina, nadie iba a saber eso
antes que él. Y todos queríamos
saber, ver y escuchar.

Los más grandes seguro
recuerdan lo que fue la salida de
Free As a Bird, el primero de los
temas “nuevos”. Fue como
sentirse parte de un renacimiento.

Me acordé de ese momento
porque hace unos días apareció
una grabación desconocida de los
Beatles. Fue hecha durante una
presentación en una escuela del
condado de Buckinghamshire, un
internado para varones, en 1963,
apenas dos semanas después de la
salida de su primer disco, Please,
Please Me y cuando el grupo
comenzaba a ser conocido y
adorado.

La revelación se hizo en Front
Row, un programa de radio de la
BBC, casi exactamente 60 años
después del concierto de la banda,
que tuvo lugar en el auditorio del
colegio el 4 de abril de 1963 y al
que llegaron tarde: acababan de
volver de París, donde habían
estado grabando un programa.

El autor de la grabación fue John
Bloomfield, alumno del internado
Stowe y compañero de David
Moores, quien le había escrito a
Brian Epstein, agente del grupo,
para contratarlos. Moores
pertenecía a una conocida familia
de comerciantes de Liverpool. El
cachet solicitado por Epstein hoy
parece una broma: £100,. La
“inversión” se recuperó con los
tickets que se vendieron entre los
alumnos del internado.

John Bloomfield era ya entonces
un muchacho apasionado por la
tecnología y por esos días estaba
probando un nuevo grabador.
Vaya a saber por qué guardó la
cinta durante todos estos años y
recién ahora reveló que la tenía.
“Puede parecer exagerado, pero
ese día sentí que eran algo de otro
planeta”, declaró Bloomfield. El
show grabado tiene dos partes de
media hora cada una y en total
incluye 22 canciones. Aunque la
mayoría de los asistentes eran
varones, se cuelan algunos
grititos femeninos de chicas que
se acercaron a escucharlos.

La grabación del show arranca
con I Saw Her Standing There (al
igual que el disco que los Beatles
habían lanzado el 22 de marzo) y
luego siguieron alternando sus
temas con sus covers de Rythm &

Blues de músicos como Chuck
Berry. Una de las enormes
diferencias con las grabaciones
posteriores es que en esta, aunque
hay algunos chillidos, no hay
gritos de fans que pasen por
encima de las voces del grupo.
Pese a que el disco era flamante,
se escucha a algunos de los chicos
asistentes nombrar los temas. Es
el comienzo de la Beatlemanía.

”Creo que es una grabación
increíblemente importante. Esta
cinta completamente inesperada
es fantástica porque los
escuchamos justo en la cúspide
del avance hacia la fama mundial
(...) Hay ahora una oportunidad de
escucharlos en el Reino Unido y en
un ambiente donde se los escucha
bien ya que la cinta los captura de
manera adecuada incluso cuando
bromean con la audiencia”, dijo
Mark Lewisohn, biógrafo de los
Beatles y una de las primeras
personas que escuchó la
grabación, junto con la autora de
la nota de la BBC, Samira Ahmed,
quien en su blog y en una nota del
Observer da detalles de cómo
llegó a obtener semejante
revelación.

Ahí cuenta también cómo fue
que ella, el propio Bloomfield y el
biógrafo de los Beatles acordaron
un horario para escuchar todos
juntos —y desde el lugar del
mundo en el que estaban— la
cinta completa. Y también incluyó
la playlist, que copio aquí para
que todo fan de los Beatles que se
precie pueda disfrutar igual que
yo.
PLAYLIST:
I Saw Her Standing There

Too Much Monkey Business
Love Me Do
Some Other Guy
Misery
I Just Don’t Understand
A Shot of Rhythm and Blues
Boys
Matchbox
From Me To You
Thank You Girl
Memphis Tennessee
A Taste of Honey
Twist and Shout
Anna
Please Please Me
Hippy Hippy Shake
I’m Talking About You
Ask Me Why
Till There Was You
Money
Resulta que el nombre de Samira

me resultaba familiar, así que
seguí haciendo un poquito de
periodismo y me encontré con
que la conductora de Front Row
tiene 54 años, es una conocida
periodista y escritora y se hizo
muy popular fuera del Reino
Unido por ganarle un juicio
laboral a la BBC. ¿La causa?
Discriminación salarial por
razones de género. Ahmed
denunció en 2019 a la compañía
porque cobraba seis veces menos
que su compañero, Jeremy Vine. El
tribunal laboral falló de manera
unánime a su favor, unos meses
después.

Segundo dato que a lo mejor
solo me importa a mí: ahí, en
Buckinghamshire, donde tocaron
los Beatles cuando comenzaban a
ser famosos, vivió un tiempo en
una casa de campo la escritora
Katherine Mansfield.
Palo Alto
1968 fue un año clave de la

revuelta fenomenal de la
comunidad negra de los Estados
Unidos en busca de sus derechos.
Ese fue el año en el que
asesinaron a Martin Luther King y
al senador Bobby Kennedy. Ese
mismo año, Thelonious Monk
(1917-1982) dio junto con su
famoso cuarteto un concierto
insólito en la zona blanca de Palo
Alto, California.

Monk estaba atravesando un
momento duro de su vida tanto
por su salud mental como por
problemas económicos, cuando
un chico de Palo Alto, fanático del
jazz, buscó cumplir un sueño y le
envió una propuesta a su agente

Fui, vi y escribí: Mira quién viene a tocar
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para que Monk tocara en su
escuela secundaria. El cachet de
Thelonious era de 500 dólares.

El joven promotor del show se
llamaba y se llama Danny Scher y
consiguió reunir a un público
interracial que ese domingo de
octubre escuchó durante unos 50
minutos a uno de los monstruos
del jazz en un show histórico
exclusivo y que, hasta el año 2020
no estuvo documentado. Monk
tocó acompañado por el
contrabajista Larry Gales, el
baterista Ben Riley y el
saxofonista Charlie Rouse, poco
tiempo antes de separarse como
grupo.

Daniel Bajarlía cuenta que el
pelirrojo Danny Scheren, de
familia judía y con buena posición
económica, había sido elegido
presidente de la comisión de
proyectos solidarios a escala
internacional y juntaba fondos
para causas como la construcción
de escuelas en Latinoamérica y
África o los Cuerpos de Paz a
través de la organización de
conciertos de jazz. “Ya había
llevado al colegio al pianista Vince
Guaraldi, al creador del scat John
Hendricks y al vibrafonista Cal
Tjader, pero estaba obsesionado
con conseguir a sus ídolos,
Thelonious Monk y Duke
Ellington”, escribió Bajarlía.

La mezcla entre negros y blancos
en el auditorio no fue casual.
Ocurrió porque Danny, al ver que
los tickets no se vendían
masivamente entre el público de
la zona de la escuela decidió ir a la
zona Este de Palo Alto, por
entonces considerada una suerte
de gueto afroamericano con uno
de los índices más altos de
pobreza y desempleo de la región.
Allí el chico consiguió
entusiasmar a muchos, pero
primaba la desconfianza
(“¿Thelonious Monk va a venir
acá?”), por lo que el joven
promotor tuvo la gran idea de
decirles que fueran ese día al
estacionamiento de la escuela y,
una vez que comprobaran la
llegada de Monk, compraran la
entrada. Y así ocurrió.

El disco se llama precisamente
Palo Alto y, al igual que Bloomfield
con la cinta de los Beatles, Danny
Scher, quien hoy sigue siendo
promotor de música en la Costa
Oeste, mantuvo la grabación
guardada por más de 50 años. En
realidad, en su momento la dejó
en el desván de la casa de sus
padres y la descubrió por
casualidad hace unos años. El
concierto fue grabado por el
conserje de la escuela, quien pidió
autorización para hacerlo a
cambio de afinar el piano en el

que tocó Thelonius.
Hoy lo que fue una grabación

casera tiene forma de disco
profesional, gracias al trabajo de
expertos en sonido, entre ellos el
hijo de Monk. Hay temas clásicos
y, aunque se conservan algunas
desprolijidades, transmite la
emoción y la vitalidad de una
música extraordinaria desplegada
en un contexto también
extraordinario. Es arte y es
documento. Y apareció el año en
que, a partir del crimen de George
Floyd a manos de la Policía, en
Estados Unidos y en el mundo se
pudo confirmar con amargura que
el racismo no es cosa del pasado.
Bill Evans y la Reina de la
Primavera
El 25 de septiembre de 1979, Bill

Evans llegó en auto con sus
músicos Marc Johnson y Joe La
Barbera y su agente Helen Keane
a San Nicolás para dar un
concierto. Pero el trío encabezado
por el gran genio del jazz no era
el número principal: esa noche, en
el Teatro Municipal Rafael Aguiar
iban a elegir a la Reina de la
Primavera y la música de Evans
resultaba secundaria a los fines
del gran evento.

Evans, uno de los nombres más
rutilantes de la música
contemporánea, atravesaba los
que iban a ser los últimos meses
de su vida (murió el 15 de
septiembre de 1980, a los 51
años), sus adicciones estaban en
un punto alto y su hermano
mayor se había suicidado poco
antes de esta gira. Parece una
ficción argentina con toques
bizarros, pero el hecho ocurrió.

En 2018, Joaquín Sánchez
Mariño viajó a San Nicolás para
reconstruir ese delirio del que no
hay documento vivo. Escribió una
gran crónica en el diario La
Nación, logró hablar con algunos
asistentes al concierto y con
algunas de las finalistas del
concurso y, también, entre sus
fuentes estaba Claudio Parisi, el
arquitecto y periodista que ya
estaba trabajando en su libro
Grandes del jazz internacional en

la Argentina (1956-1979).
Publicado por Gourmet Musical,

el libro de Parisi es un tesoro para
los fans del género y recupera
episodios extraordinarios de
músicos enormes, entre ellos, esta
visita rarísima de Evans a un lugar
insólito y sin público afín.
Tampoco los productores que
lo trajeron eran público afín.
Como cuenta Parisi en su libro,

Ronnie Scally y Jorge Giovanelli
eran dueños de una agencia de
publicidad a la que con el tiempo
le sumaron una productora de
espectáculos. Su debut en el
mundo del jazz fue, justamente,
con estos conciertos del trío de
Evans en Buenos Aires (Teatros
Ópera y Teatro San Martín), en
Rosario (Teatro El Círculo), y en
San Nicolás (Teatro Aguiar).Según
la crónica de Sánchez Mariño, la
compañía Warner, el sello de
Evans en esa época, sugirió a los
productores incluir antes de
Rosario una fecha en San Nicolás
porque cerca de ahí estaba
instalada una petrolera
norteamericana y podían
encontrar una comunidad
estadounidense grande, es decir,
lo que imaginaban como
audiencia potencial, algo que no
sucedió.

Scally murió en 2014, Giovanelli
—conductor del auto que llevó a
Evans y su grupo a San Nicolás—
le explicó así a Claudio Parisi las
razones de la llegada del músico
y, también, lo mal que les salió el
negocio:

“La idea de incluir en nuestra
agencia de publicidad una
productora de espectáculos surgió
porque, con mi socio Ronnie
Scally, empezamos a tener
contactos con Rusia –dice Jorge
Giovanelli–. A partir de esto
comenzamos a vincularnos y
meternos en el Teatro Colón y
otras salas: Maya Plisétskaya y
todo lo que era la producción de
Ballet del Colón, después
continuamos con los gimnastas
rusos, el Circo de Moscú, etc. A
raíz de todo esto, como teníamos
mucha relación con el Teatro San

Martín, nos piden si podíamos
aportar algo de jazz. Yo de jazz no
sabía ni sé un carajo (risas), pero
en la agencia estaba Rodolfo
Sciammarella como director
creativo. Un gran creador de
jingles. Me siento con Rodolfo y le
digo: ‘Gordo, me están pidiendo
algo de jazz y yo no entiendo
nada’. Y él me dice: ‘Esperá que
hablo con alguien de SADAIC y
veo qué se puede hacer’. A los
pocos días me vino con cuatro o
cinco nombres importantes y los
costos de traerlos. Hicimos toda
una selección y quedaron Bill
Evans, Stan Getz y Morgana King.
Ronnie viaja a Nueva York para
Bill Evans y Stan Getz, y a Los
Ángeles para Morgana. La cosa es
que a Morgana no le daban la visa
de trabajo por antecedentes de
drogas. El primero que vino,
entonces, fue el trío de Bill Evans.
Y perdimos una fortuna”.

A diferencia de las historias de
los Beatles en Buckinghamshire y
de Thelonious en Palo Alto, y
aunque hay testimonios que
cuentan, por ejemplo, que en el
teatro municipal Evans se
encontró con un piano Checkering
igualito al que usaban él y su
hermano cuando eran niños, no
hay registro sonoro de lo que fue
el concierto en San Nicolás: el
piano fue afinado de urgencia, se
sabe que Evans no estaba en su
mejor momento y la presentación
no fue buena como las de Buenos
Aires (que sí fueron grabadas) ni
como habían sido los conciertos
de 1973, en la primera visita de
Evans a la Argentina.

Lo que podrá verse pronto, en
cambio, es una película basada en
la historia que narró Sánchez
Mariño. El 11 de mayo se
estrenará Bill 79, escrita y dirigida
por Mariano Galperín que, con las
licencias que brinda la ficción,
cuenta la historia de esta visita
curiosa e inesperada de un modo
que cruza la tragedia personal de
un artista y sus adicciones con
el grotesco criollo que es
posible ver y disfrutar en
Esperando la carroza pero

también en Cha Cha Cha.
La película de Galperín

reproduce a su modo lo bizarro
del episodio San Nicolás.
Hablábamos en estos días con
Leandro Donozo, editor de
Gourmet Musical y gran
conocedor del jazz, y me decía
que de esta película le gusta
mucho la libertad literaria, el
juego de referencias y pequeños
guiños con los que trabajó
Galperín mucho más que
cualquier documental actual
vinculado a la música. “Hoy esa
clase de documentales son una
forma de las fake news”, me
decía, “manipulan información
de manera vergonzosa, mezclan
cosas, no citan fuentes. Están
hechos con gran
irresponsabilidad”.

Una vez más, en esta película
argentina es posible disfrutar
de muchos y buenos artistas
que vienen del teatro. Las
actuaciones de Diego Gentile
como Evans y de Marina Bellati
como su agente son
buenísimas, igual que algunas
escenas, como la de la visita de
Evans a la casa de la abuela de
Diego (Paco Gorriz), un vecino
fan que no puede creer eso de
estar al lado de uno de sus
ídolos.

Hay, también, una buena
reproducción de la época: es
plena dictadura en la Argentina
y ciertas formas de la vida
cotidiana aparecen como una
sorpresa para los músicos
extranjeros. De paso te cuento
que volver a ver imágenes de
retenes y arbitrariedades varias
me generó bastante más que
inquietud por el pasado.

La escena de Bill Evans
comiendo las empanadas
hechas por la abuela de Diego
(Elvira Onetto) mientras se baja
la custodiada botella de Chivas
Regal mirando por TV la pelea
de box de Galíndez con
Rossman vale la película. Otra
escena que me gusta es la de
cuando Bill Evans ayuda a
maquillarse a una de las
participantes del concurso, que
no tiene la menor idea de quién
es ese señor excéntrico que
habla inglés, que se entusiasma
con la sombra color verde para
ojos y luce tan pero tan
diferente a nosotros. A
nosotros, los mortales,
agregaría…

Espero que te hayan
interesado las historias que
conté y que este envío sea solo
un puntapié inicial para que
sigas buscando materiales
sobre músicos excepcionales y
eventos poco conocidos.



Forbes 
Desde hace tiempo se habían

anunciado los cambios que
experimentaría la plataforma de
HBO Max tras su fusión con
Discovery+, y hoy por fin se
confirmó que la nueva plataforma
será nombrada simplemente
como Max y llegará a México a
finales de este 2023.

Dicha transformación ha
implicado la cancelación de
diferentes contenidos, la
reorganización de departamentos
como el de DC Studios y la
confirmación de nuevos títulos,
ahora que la plataforma se
convertirá en la nueva casa de
todo el contenido creado por HBO,
Warner Bros y Discovery.

TÍTULOS QUE SE SUMARÁN A
MAX

Un caballero de los siete reinos:
El caballero de los setos

Un caballero de los siete reinos:
El caballero de los setos es uno de
los títulos que llegará

próximamente a HBO Max. Según
lo informado por Variety, la serie
se situará un siglo antes de los
hechos ocurridos en Game of
Thrones, cuando el linaje
Targaryen aún ostentaba al Trono
de Hierro.

House of the Dragon
La segunda temporada de este

spin-off también se sumará al
catálogo de Max, sin embargo,
aún no se sabe la fecha de su
estreno debido a que
recientemente arrancó el rodaje
de la serie.

Harry Potter
Se trata de una serie live action

que contará con distintas
temporadas inspiradas en los
siete libros de la escritora J.K.
Rowling. Esta producción
pretende indagar en los detalles
que quedaron fuera de las
películas protagonizadas por
Daniel Radcliffe, no obstante,
todavía no se devela la fecha
exacta de su estreno.

Otras producciones que llegarán
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Estas son las producciones para Max,
la plataforma heredera de HBO Max



a Max son:
• The Penguin: la serie

protagonizada por Colin Farrell
planea sumarse a la plataforma
de streaming en 2024.

• El régimen, la serie
protagonizada por Kate Winslet
se estrenará en 2024.

• Big Bang Theory contará
con un spin-off creado por el
guionista, productor y director
Chuck Lorre.

• True Detective: Night
Country la cuarta temporda de la
serie llegará a Max este año.

• Rick and Morty: The
Anime, la serie para adultos
también contará con un spin-off
de 10 episodios.
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Twitter desaparece, ahora sí, las
palomitas de verificación gratuitas
Forbes 
Tras un primer intento

desastroso, Twitter desaparecerá
las palomitas de verificación de
usuarios para dar paso a su plan
de cobro.

“El 1 de abril, comenzaremos a
cerrar nuestro programa
verificado heredado y
eliminaremos las marcas de
verificación verificadas
heredadas”, indicó la plataforma
en un tuit.

En noviembre, luego de comprar
Twitter, Elon Musk quiso
implementar rápidamente su
idea de cobrar ocho dólares por la
verificación y detonó casos de
engaño a los usuarios, lo que
incluso causó pérdidas para
empresas cuya identidad fue
suplantada.

Luego de varios meses para
afinar el plan, Twitter informó
que ahora sí implantará la
verificación dentro del plan de
cobro Twitter Blue.

Las personas que deseen su
marca o palomita de verificación
azul deberán comprar la
suscripción, la cual tiene un costo
de 145 pesos al mes o  mil 520

pesos al año.
En este caso, la verificación se

dará tras la corroboración de un
número de teléfono y el usuario
tendrá acceso a funciones
especiales, como la edición de
tuits ya publicados, la posibilidad
de publicar mensajes de hasta
cuatro mil caracteres, subir video
en Full HD (1080p) y de mayor
duración, así como la
visualización de 50% menos
anuncios publicitarios.

En tanto, Twitter ofrecerá una
suscripción dirigida solo a
empresas, organizaciones no
lucrativas e instituciones de
gobierno.

“Cualquier organización que
compre una suscripción a
Organizaciones Verificadas
recibirá una marca de verificación
dorada y un avatar cuadrado si es
una empresa o una organización
sin fines de lucro, o una marca de
verificación gris y un avatar
circular si es una organización
gubernamental o multilateral”,
detalló la compañía de Elon
Musk.

Además, las empresas,
organizaciones o gobiernos

podrán afiliar a cualquier
colaborador o trabajador de ellas.

“Una cuenta afiliada recibe
verificación (indicada por una
marca de verificación azul,
dorada o gris), así como una
insignia de afiliado, una pequeña
imagen de la imagen de perfil de
su empresa matriz, que se
muestra junto a su marca de
verificación. Al hacer clic o

presionar este distintivo, el
usuario se dirige directamente a
la organización afiliada, lo que lo
convierte en un excelente
impulsor de seguidores de toda
su red en Twitter”, señaló la
plataforma.

“Por ejemplo, una empresa
puede afiliar a su liderazgo,
marcas, identificadores de
soporte, empleados o equipos. Un

gobierno puede afiliar sus
recintos, funcionarios u otras
entidades. No hay límite para la
cantidad de afiliados que una
organización puede tener, o a
quiénes pueden afiliar (siempre
que estén relacionados)”.

El costo de la suscripción para
entidades será en México de 19
mil pesos al mes más 950 pesos
por cada afiliado también al mes.
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Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Los nuevos uniformes de los
Generales de Durango para la
Liga Mexicana de Beisbol son una
clara muestra del compromiso y
la pasión del equipo por el
deporte. El beisbol es uno de los
deportes más populares y
emblemáticos de México, y los
Generales de Durango son uno de
los equipos más queridos y
representativos de la región.

Los uniformes son una parte
fundamental de la identidad de
un equipo deportivo, y los nuevos
diseños de los Generales de
Durango no defraudan. Cada uno
de ellos tiene una personalidad
única y una historia que contar,
lo que los convierte en una
auténtica obra de arte. Los
colores y los detalles han sido
cuidadosamente elegidos para
reflejar los valores y la identidad
del equipo, y para transmitir un
mensaje de fuerza, pasión y
compromiso.

Los nuevos uniformes de los
Generales de Durango presentan
una combinación de colores muy
interesante. El primero es
completamente blanco con

detalles en negro y rojo, lo que le
da un aspecto limpio y elegante.
El segundo es verde con detalles
en negro y blanco, lo que le da un
aspecto más llamativo y original.
El tercero es una combinación de
azul y blanco con detalles en
dorado, lo que le da un aspecto
clásico y sofisticado. Finalmente,
el cuarto uniforme es blanco con
un desvanecido en negro en la

parte inferior y detalles en rojo, lo
que le da un aspecto moderno y
vanguardista. Cada uno de estos
diseños tiene una personalidad
única y una identidad propia, lo
que refleja la diversidad y la
riqueza de la ciudad y su gente.

Además, los nuevos uniformes
también son una muestra del
compromiso de los Generales de
Durango con su afición y con la

ciudad. El beisbol es un deporte
que une a las comunidades y que
genera una gran pasión entre los
aficionados, y los Generales de
Durango lo saben bien. Los
nuevos uniformes no solo son
una herramienta para identificar
al equipo en el campo, sino
también una forma de unir a la
afición y de crear una comunidad
en torno al deporte.

En definitiva, los nuevos
uniformes de los Generales de
Durango son una muestra de la
pasión, la creatividad y el
compromiso del equipo con el
beisbol y con la ciudad. Estamos
seguros de que estos uniformes
serán un éxito entre los
aficionados y ayudarán al equipo
a alcanzar sus objetivos en la Liga
Mexicana de Beisbol. 
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Este 15 de abril en el
Auditorio del Pueblo
los mejores cuerpos
de nuestro estado en
busca del título 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El Mr. Durango 2023 está listo

para ser un éxito en el mundo del
fisicoculturismo y fitness. El
evento se llevará a cabo este 15
de abril en el Auditorio del Pueblo
con la participación de atletas en
Fitness atlético Infantil, Juvenil y
Veteranos en diferentes
categorías. Los mejores físicos
femeninos y masculinos de
Durango se encuentran cerrando
su preparación para competir en
el evento organizado por la
Asociación Estatal del
Fisicoconstructivismo y Fitness
de Durango (AFFED).

CATEGORIAS 
Las categorías juveniles

incluyen bikini fitness juvenil,
bikini wellness juvenil, fitness
figura, fitness coreográfico hasta
7, 9, 11, 13 y 15 años, mientras
que para los varones se
contemplan las categorías men's
physique juvenil, culturismo

clásico juvenil, classic physique
juvenil, fisiculturismo juvenil y 18
años. También habrá
competencias para veteranos,
principiantes y fisiculturismo
novatos en esta edición del
Míster Durango 2023.

PARTICIPANTES

Los participantes deben revisar
cuidadosamente los parámetros y
puntos a calificar en cada
categoría, así como las
penalizaciones. Las inscripciones
se llevarán a cabo el mismo día
del evento de las 9:00 a las 11:00
horas en el Auditorio del Pueblo.
Si estás interesado en participar,

puedes recibir más información a
través de las redes sociales de la
AFFED, correo electrónico o
teléfono en horas de oficina.

GRAN EVENTO
El evento contará con la

presencia de Isaac Romo, quien
ha sido ganador del Mr. Jalisco

Absoluto, Mr. México en la
división de 80 kilogramos y
campeón IFBB North American.
Romo engalanará el evento con
una exhibición, lo que
seguramente será uno de los
momentos más destacados del
Míster Durango 2023. ¡No te lo
pierdas!
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Novato de Venados
Basketball Pedro César
Márquez Urquiza, en
busca de mostrar su
talento en el Cibacopa

MAZATLÁN 

Pedro César Márquez Urquiza, el jugador
Juvenil de Venados Basketball, busca dejar
huella en la temporada 2023 de la Liga
Chevron Cibacopa.

El juvenil, originario de Chihuahua, fue
debutado esta temporada en el circuito con
el conjunto astado y hasta el momento, ha
recabado buenas cuentas de sus minutos en
la duela.

“Es una oportunidad muy grande que me
dio el coach y el equipo, la verdad la
confianza que me han dado me ha ayudado,
esperamos hacer un buen papel.

“Al principio me daba nervios porque me
contaron que tuvieron al Novato del Año la
temporada pasada en el equipo, al llegar
pues sí está el compromiso de que siga ese
paso”, explicó.

Márquez Urquiza promedia 10:29 minutos
de juego, 3.7 puntos por partido, 1.3 rebites
y .4 asistencias.

“La verdad sí he aprendido bastante con
mis compañeros de equipo y el coach, las
personas que nos han apoyado, me he
sentido apoyado en todo momento, hay un
poco de nervios, pero vamos a dejarlo todo
en la duela”, señaló.

Durante la temporada 2022 el Juvenil de
Venados Basketball, Francisco Acosta fue
convocado al Juego de Estrellas y nombrado
Novato del Año, distinción que también
portó Nico García.

Para esta temporada el chihuahuense ya
cuenta con la convocatoria al Juego de
Estrellas y busca tener buenos números al
finalizar la temporada, y mantener la
hegemonía juvenil de Cibacopa en el
puerto.

Por lo pronto este fin de semana viaja a
Jalisco para enfrentar a Astros, en la serie
del fin de semana.



Niños y adultos
disfrutaron de la
realización de este
característico torneo
de ajedrez

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Este miércoles, se llevó a cabo el
torneo de ajedrez de Huevos de
Pascua en el Colegio de Ciencias y
Humanidades en Durango, Dgo.
El evento contó con la
participación de niños y jóvenes
en dos categorías: Ponys y
Unicornios.

PONYS
En la categoría Ponys, el primer

lugar fue para Medina García
Manuel Álvaro, quien logró
acumular 6 puntos a lo largo del
torneo. En segundo lugar se ubicó
Salcedo Alba Luis Manuel con 4
puntos, mientras que el tercer
lugar fue para Enríquez Juárez
Manuel Elí también con 4 puntos.

UNICORNIOS
Por su parte, la categoría

Unicornios tuvo como ganador a
Veloz Sanabria Alberto con un

total de 6 puntos. En segundo
lugar quedaron empatados
Guadiana Páez Rosh y Macieja
Sofi Alejandra con 5 puntos cada
uno. Además, se premió al Mejor
Pony, título que recayó en
Violante Salas Leonardo Enrique
con 4 1/2 puntos, mientras que el
segundo lugar fue para Quintero
Ortiz Damián con 3 puntos.

EL TORNEO
El torneo de ajedrez de Huevos

de Pascua tuvo como objetivo
fomentar la práctica del ajedrez
entre niños y jóvenes,
promoviendo el desarrollo de
habilidades como la
concentración, la estrategia y la
toma de decisiones. Además, el
evento permitió a los
participantes interactuar con
otros jugadores de su misma
edad y nivel, y demostrar sus
habilidades en un ambiente
competitivo y divertido.

BUEN NIVEL
El torneo contó con un buen

nivel de juego por parte de los
participantes, quienes
mostraron un alto grado de
concentración y estrategia a lo
largo de todas las partidas. Los
organizadores destacaron la
importancia de fomentar este
tipo de actividades para
incentivar el desarrollo de
habilidades cognitivas y sociales
en los jóvenes.

UN ÉXITO 
Sin duda alguna, el torneo de

ajedrez de Huevos de Pascua fue
un éxito rotundo, tanto por la
cantidad de participantes como
por el nivel de juego
demostrado. Se espera que en
próximas ediciones se siga
promoviendo este tipo de
eventos que fomentan la
práctica del ajedrez en la
comunidad.
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Infobae 
La jugadora italiana de voleibol

Julia Ituma, de 18 años, fue
encontrada muerta este jueves en
Estambul (Turquía) después de
caer desde una ventana del hotel
de concentración en el que se
hospedaba junto a sus
compañeras del Igor Novara para
disputar los cuartos de final de la
Liga de Campeones.

La policía turca, encargada de la
investigación, no ha dado una
versión oficial de lo sucedido
pero, según apuntan medios
italianos y turcos, la joven de 18
años podría haberse suicidado.

"Igor Voleibol anuncia con
profundo dolor y emoción la
prematura muerte de la jugadora
de voleibol italiana Julia Ituma. Al
parecer, la tragedia ocurrió en las
primeras horas del día y la
dinámica del incidente está
siendo investigada por la policía
turca", explicó el club italiano.

La entidad expresó "sus
condolencias y su participación
en el dolor de la familia y seres
queridos de Julia. El club y todos
sus miembros, desconsolados por
la pérdida, mantendrán un
respetuoso silencio sobre el
asunto", añadió.

Ituma (Milán, 2004), que se
desempeñaba en la posición de
opuesta, se presentaba como una

de las grandes promesas del
voleibol italiano y como una
sucesora de su compatriota Paola
Egonu, máximo exponente
nacional.

Era su primera temporada en el
Igor Novara. Antes militó en el
Club Italia.

La jugadora acumulaba un
amplio palmarés con las

categorías inferiores de la
selección italiana, entre los que se
encontraban una medalla de oro
en el Mundial sub-20 en 2021,
una medalla de oro europea en
2022 con la selección sub-19 y
otra medalla de oro en los Juegos
Olímpicos de la Juventud.

El Ministerio de Asuntos
Exteriores italiano está

"siguiendo con suma atención la
triste historia de la jovencísima
jugadora de voleibol Julia Ituma".

"El Consulado General tomó
medidas de inmediato con los
familiares de Julia a quienes está
brindando la máxima asistencia
mientras se asegura una
comunicación constante con el
equipo y su director deportivo, así

como con la Federación Italiana
de Voleibol y las autoridades
locales", explicó el organismo
gubernamental.

La Federación de Voleibol
Italiana, por su parte, decretó un
minuto de silencio en todos los
partidos que se disputen entre
este jueves y el domingo en
memoria de la fallecida.
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El entrenador
mexicano ha realizado
una buena campaña,
la cual ingresará
próximamente en su
etapa de definición.
Agencias 
Después de su gran carrera

como jugador, por la cual muchos
lo consideran el mejor jugador
que representó a la Selección
Mexicana, Rafa Márquez ha
comenzado su carrera como
entrenador. El exdefensor central
y mediocentro decidió iniciar en
un lugar el que conoce muy bien:
Barcelona, más precisamente en
el filial de la institución
blaugrana.

La exigencia no es poca al
tratarse de uno de los clubes más
importante del mundo, pero Rafa
Márquez puede sentirse
conforme con lo que ha realizado
hasta el momento. El Barcelona B
se ubica en el sexto lugar, pero
debe mejorar en la recta final si
quiere conseguir el ascenso a la
división de Plata. En el equipo,
también milita el mexicano Julián
Araujo.

Rafa Márquez y el Barcelona B
tienen por delante siete finales
que definirán su suerte en esta
temporada. De momento, el
equipo se ubica en el sexto lugar
de una zona en la que el primero
logrará el ascenso de manera
directa. La distancia con lo más

alto es de solo seis unidades, por
lo que todavía hay chances de
ocupar esa posición.

¿Qué necesita el Barcelona B
para lograr el ascenso?

El certamen cuenta con dos
zonas, de las cuales los dos
primeros ascenderán de manera

directa. Asimismo, los equipos
ubicados del 2° al 5° lugar en cada
grupo, disputarán los Playoffs. De
esos ocho clasificados a la fase
final, solo dos lograrán subir de
categoría.

Aunque Barcelona B se ubica
sexto, solo es por diferencia de

gol, por lo que las chances de
disputar los Playoffs son altas. Por
su parte, Rafa Márquez tiene
contrato hasta el 30 de junio de
2024, es decir, una temporada
más, pero un ascenso podría
hacer despegar su incipiente
carrera como entrenador.
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